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ВСТРЕЧИ И ВЫСТУПЛЕНИЯ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА 

 

Телефонный разговор с Президентом России Владимиром Путиным 

 

Состоялся телефонный разговор Президента Беларуси Александра 

Лукашенко и Президента Российской Федерации Владимира Путина. 

Президент России позвонил утром 24 июня Президенту Беларуси, 

состоялся телефонный разговор. Владимир Путин проинформировал 

белорусского коллегу о ситуации в России.  

president.gov.by 

 

Сообщение пресс-службы Президента Республики Беларусь 

 

Утром 24 июня Президент России Владимир Путин проинформировал 

своего белорусского коллегу о ситуации на юге России с частной военной 

компанией Вагнер. Главы государств договорились о совместных действиях. 

В развитие договоренностей, Президент Беларуси, дополнительно 

уточнив по имеющимся собственным каналам ситуацию, по согласованию  

с Президентом России провел переговоры с руководителем ЧВК Вагнер 

Евгением Пригожиным. 

Переговоры длились в течение всего дня. В результате чего пришли  

к договоренностям о недопустимости развязывания кровавой бойни на 

территории России. Евгений Пригожин принял предложение Президента 

Беларуси Александра Лукашенко об остановке движения вооруженных лиц 

компании Вагнер на территории России и дальнейших шагах по деэскалации 

напряжения. 

На данный момент на столе - абсолютно выгодный и приемлемый 

вариант развязки ситуации, с гарантиями безопасности для бойцов ЧВК Вагнер. 

Как уже сообщалось ранее, также в течение сегодняшнего дня Президент 

Беларуси провел два совещания с силовым блоком страны по данной ситуации.  

president.gov.by 

 

Телефонный разговор с Президентом России Владимиром Путиным 

 

Президенты Беларуси и России Александр Лукашенко и Владимир Путин 

24 июня в 9 вечера снова поговорили по телефону. 

Президент Беларуси подробно проинформировал Президента России  

о результатах переговоров с руководством ЧВК "Вагнер". Президент России 

поддержал и поблагодарил белорусского коллегу за проделанную работу.  

president.gov.by 

  

https://president.gov.by/ru/events/telefonnyy-razgovor-s-prezidentom-rossii-vladimirom-putinym-1687598412
https://president.gov.by/ru/events/soobshchenie-press-sluzhby-prezidenta-respubliki-belarus
https://president.gov.by/ru/events/telefonnyy-razgovor-s-prezidentom-rossii-vladimirom-putinym-1687632095


3 

Телефонные разговоры с Президентом России Владимиром Путиным  

и первым Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 25 июня провел телефонные 

разговоры с Президентом России Владимиром Путиным и первым 

Президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым. 

Утром Александр Лукашенко поговорил по телефону с российским 

коллегой Владимиром Путиным. 

Во второй половине дня состоялся телефонный разговор с Нурсултаном 

Назарбаевым. Обсудили международную обстановку, ситуацию в регионе  

и белорусско-казахстанские отношения. 

president.gov.by 

 

Вручение генеральских погон высшему офицерскому составу  

 

Президент Беларуси Александр 

Лукашенко вручил генеральские 

погоны высшему офицерскому 

составу. Торжественная церемония 

состоялась 27 июня во Дворце 

Независимости 

"Мы с вами практически 

традиционно встречаемся в 

преддверии праздничных 

мероприятий, посвященных главному нашему празднику Дню Независимости. 

Сегодня вручаем генеральские погоны. К ним прилагается высочайшая 

ответственность за судьбу страны, за мир на нашей земле и безопасность 

белорусского народа. Современным белорусам посчастливилось родиться и 

жить под чистым небом. Но мы с вами, как люди военные, хорошо знаем, что 

жизнь без войны - это результат кропотливой ежедневной работы", - 

подчеркнул Александр Лукашенко. 

Она не всегда видна, но требует колоссальных усилий, порой риска для 

жизни, отметил Президент. "Вы люди грамотные, все практически сидите  

в мессенджерах, читаете разные упреки в мой адрес, что я готовлюсь к войне. 

Почти 30 лет я каждый день вместе с вами готовился и готовлюсь к войне. 

Может быть, и поэтому мы сегодня живем под мирным небом", - сказал Глава 

государства. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что сегодня крайне сложный период  

в истории суверенной Беларуси, да и всего мира в целом. "Угроза нового 

глобального конфликта никогда не была так близка, как сегодня, - заявил он. - 

Нашу страну, весь наш регион в очередной раз пытаются взорвать, 

дезориентировать людей. Любыми способами раскачать ситуацию и под 

этот шумок насадить свои правила, установить свой порядок. Порядок, при 

котором уже не будет ни наших стран, ни народов. И мы тоже хороши, 

давайте откровенно говорить. Не преминем всегда дать хотя бы повод для 

https://president.gov.by/ru/events/telefonnye-razgovory-s-prezidentom-rossii-vladimirom-putinym-i-pervym-prezidentom-kazahstana-nursultanom-nazarbaevym
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этого. Как я говорил, не бывает цветных революций, если для этого в стране 

нет хоть малейших причин". 

"Нас пытаются ввести в заблуждение о реальных планах и намерениях 

коллективного Запада. К сожалению, наши попытки урегулировать ситуацию 

путем мирных переговоров там сейчас называют "дипломатической 

имитацией". Цена этой "имитации" - сотни тысяч человеческих жизней, - 

обратил внимание Александр Лукашенко. - Сегодня мы отчетливо видим новую 

волну расширения НАТО и беспрецедентное наращивание потенциала стран - 

членов альянса в регионе, в том числе в непосредственной близости от наших 

границ. Демонстрация за демонстрацией - демонстрация силы". 

По его словам, практически ежедневно органы пограничной службы 

фиксируют различные провокации на государственной границе от стран-

соседей: от подбрасывания трупов до преднамеренных залетов беспилотников 

на территорию Беларуси. Одновременно продолжается возведение стен  

и заграждений на границе, ее фортификационное оборудование, минирование  

с украинской стороны. 

"Другими словами, наше поколение проходит сквозь испытание на 

прочность. Нам выпала миссия сохранить мир, завоеванный миллионами 

жизней героев, наших отцов и дедов. Это означает только одно - мы должны 

быть сильнее той угрозы, которая снова нависает тенью над нашей землей.  

И опять с Запада. Как видите, история повторяется. Говоря про силу,  

я в последнюю очередь думаю про технические возможности. Они есть. И об 

этом мы прекрасно знаем", - отметил Глава государства. 

Гораздо важнее - сплоченность рядов и преданность Отечеству, 

подчеркнул Александр Лукашенко. "А наше Отечество - от Бреста  

до Владивостока. Это земля, свобода и наши народы, которые здесь живут. 

Два государства, но Отечество у нас общее. История помнит: белорусы 

умеют защищать свою землю. Мы были и будем сильнее любых вызовов", - 

заявил Президент. 

Александр Лукашенко на церемонии высказался о событиях в России  

и их влиянии на Беларусь. 

"Не скрою, было больно наблюдать за событиями, которые происходили 

на юге России. Не только мне. Многие наши граждане восприняли их близко  

к сердцу. Потому что Отечество одно. Учитывая роль Беларуси в разрешении 

этой ситуации, должен в этом кругу сказать несколько слов о том, что 

случилось, и пояснить нашу позицию и принятые решения. Особенно в свете 

последних вбросов и инсинуаций, которые все больше и больше появляются, 

особенно в российских средствах массовой информации. Тем более что  

и беглые наши засуетились. Правда, фальстарт произошел. Стремятся 

продемонстрировать своим кураторам наличие хоть каких-то результатов.  

250 миллионов надо же получить. Только там они поделят, а эти наши безумцы, 

которых еще несколько тут осталось, не вычистили мы, - они же ничего не 

получат. Опять пушечным мясом будут", - отметил Александр Лукашенко. 

"Успели даже опубликовать очередные призывы и планы (я о беглых). 

Мол, тоже готовы реализовать очередной сценарий "вооруженного мятежа" - 
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надо же отчитываться, - сказал Президент. - Даже такие случаи были. 

Насколько обезумели так называемые калиновцы. Их же на фронт загнали, 

воюют. А тут услышали: в Беларуси чуть ли не революция. Рванули оттуда,  

а заградотряды: "Назад, ребята, не вовремя". 

"Я искренне благодарю вас за то, что вы с честью выполняете свой долг, 

самоотверженно служите Родине, и поздравляю вас с присвоением нового 

воинского звания. Вашей приоритетной задачей, а также всех людей в погонах 

является принятие необходимых мер для недопущения эскалации обстановки. 

Она и так накалена до предела, спичку бросил - и все вспыхнет, даже взорвется. 

Это надо довести до всего личного состава, ваших подчиненных на местах.  

И не надо постоянно думать о каких-то там высоких материях. Оставьте это 

политикам. У вас четкие и понятные задачи, мы все - профессионалы, каждый  

в своей сфере. Этим мы должны и заниматься, вы прежде всего", - подчеркнул 

Александр Лукашенко. 

"Когда события в России происходили, мною были отданы все 

распоряжения по приведению армии в полную боевую готовность. Никто даже 

в этих сопливых Telegram-каналах не вякнул против. Ни одна семья, ни жены, 

ни дети, ни родственники - никто. Армия в течение полудня, все Вооруженные 

Силы, в том числе и милиция, спецподразделения, были приведены в полную 

боевую готовность", - отметил Глава государства. 

"Уверен, вы и дальше будете так же честно и добросовестно исполнять 

свои обязанности. То, ради чего учились и готовились всю жизнь, - защищать 

нашу страну и наших людей. Обезопасите нашу Родину от любых рисков  

и любых угроз - я в этом просто убежден", - заявил Президент. 

Александр Лукашенко вручил погоны генерал-майора командующему ВВС 

и войсками ПВО Вооруженных Сил Андрею Лукьяновичу, первому 

заместителю начальника тыла ВС, начальнику штаба тыла Александру 

Мосолову и Председателю Государственного пограничного комитета 

Константину Молостову, генерал-майора милиции - начальнику УВД 

Гомельского облисполкома Александру Шастайло, генерал-майора юстиции - 

начальнику УСК по Витебской области Александру Гуцко, классный чин 

государственного советника юстиции 3-го класса - прокурору Гродненской 

области Александру Жукову. 

Президент Беларуси Александр Лукашенко после церемонии вручения 

погон высшему офицерскому составу рассказал подробности того, как 24 

июня шли переговоры на фоне попытки вооруженного мятежа ЧВК "Вагнер", 

а также поделился мотивами своих действий и позиции. 

Мероприятие во Дворце Независимости было запланированным, но 

прошло в расширенном составе. К участию пригласили руководство военных  

и силовых структур, спецподразделений, а также руководителей СМИ, 

политологов и журналистов. Разговор вышел обстоятельным, а самое главное, 

максимально откровенным, с ответами на самые актуальные вопросы, которые 

в последние дни витали в обществе. Александр Лукашенко также 

прокомментировал и ряд информационных вбросов и домыслов. 
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О решении высказаться 

"Вчера утром я принял решение, что пришло время на эту тему что-то 

сказать (естественно, не все), притом честно, открыто, ничего не скрывая. 

Подтолкнуло меня к этому как раз то, что в СМИ, особенно России… 

Белорусы - молодцы. Я, откровенно говоря, попросил пресс-секретаря 

обзвонить руководство основных наших СМИ и попросить, чтобы они не 

топтались на этой теме. Радоваться нечему. Вы сейчас узнаете почему.  

Но в России, как всегда, всегда так бывает, появились ура-патриоты, я увидел 

эту тенденцию, которые начали выть и кричать, осуждать Путина, требовать от 

него не прекращать уголовные дела, ловить, мочить, сажать. Вот это то, от чего 

я хотел бы предостеречь и нас, и российское общество. 

И в связи с этим, когда разворачивалась, как Президент Путин назвал ее, 

эта смута в России, как-то все под веником сидели. Матвиенко оказалась 

мужественной, Володин, Патриарх, пара человек - и все. А после драки руками 

мы умеем махать, ох как умеем, и советовать: "Мочить, мочить и мочить". 

Слушайте, ну есть кого мочить, особенно знаете где. Есть кого сажать там, где 

это нужно". 

"Вот это меня подтолкнуло к тому, что я должен сказать несколько слов  

о ситуации, которая развивалась 23 и 24 июня, поскольку был погружен, как вы 

знаете, в эти события полностью". 

"Для того чтобы вы понимали и знали, почувствовали, что происходило  

и что могло случиться. Мне хотелось бы, чтобы вы точно знали и понимали, 

что было и что могло бы быть". 

О поступлении тревожной информации 

"Итак, 23 июня. Вы знаете, у нас такой день был счастливый, мы все 

готовились отпраздновать день выпускников. Естественно, и я был занят 

прилично этими вопросами. Да и как-то, откровенно скажу… Получая редкую 

информацию о том, что происходит в России, в Ростове, на юге, я как-то  

и внимания особо не обращал. Война идет, мало ли что там происходит. 

Но к утру 24 июня с 8 часов утра мне уже поступает тревожная 

информация о ситуации в России. Кое-кто мне там подсказывает, что пишут  

в этих Telegram-каналах, мессенджерах… Через ФСБ и наш Комитет 

госбезопасности, генерала Тертеля мне докладывают: Президент Путин хочет 

связаться. Пожалуйста. Договорились в полдесятого, что мы переговорим  

в любое удобное для него время. Когда в 10 он выступил, в 10.10 позвонил  

и подробнейшим образом проинформировал меня о ситуации, которая 

происходит в России". 

"Задал (Путину. - Прим.) несколько вопросов, в том числе и про 

противодействие этому, и понял, что ситуация сложная. Не буду 

конкретизировать эту часть разговора". 

О предложении Путину не торопиться с жестоким решением 

"Самое опасное, как я понял, - это не в том, какая она была, ситуация,  

а как она могла развиваться и ее последствия. Это было самое опасное. Я также 

понял: принято жестокое решение (оно и прозвучало подтекстом  

в выступлении Путина) - мочить. Я предложил Путину не торопиться. Давай, 
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говорю, поговорим с Пригожиным, с командирами его. На что он мне сказал: 

"Слушай, Саша, бесполезно. Он даже трубку не берет, ни с кем разговаривать 

не хочет". 

Как удалось выйти на Пригожина 

"Я спрашиваю: "Где он?" - "В Ростове". Я говорю: "Хорошо. Худой мир 

лучше любой войны. Не торопись. Я попробую с ним связаться". Он  

в очередной раз говорит: "Это бесполезно". Я говорю: "Хорошо, подожди".  

Где-то мы разговаривали, наверное, с полчаса. Потом он меня 

проинформировал, что на фронте. Помню его слова: "Ты знаешь, а на фронте, 

как ни странно, лучше, чем когда-либо было". Я говорю: "Вот видишь, не все 

так печально". В 11 часов… Надо было еще эти телефоны найти… Говорю: 

"Как с ним связаться? Дай телефон". Он говорит: "Скорее всего, у ФСБ есть 

телефон". Мы уточнили. Установили к середине дня целых три канала,  

по которым мы можем разговаривать с Ростовом". 

"В середине дня третий, четвертый раунд переговоров мы уже вели по 

этому каналу, там у меня в доме были, в загородной резиденции, посредники, 

которые осуществляли нам эту связь". 

О роли Евкурова и Бортникова в переговорах 

"Должен в этой связи поблагодарить особенно генерала Юнус-Бека 

Евкурова. Повезло нам. Приятель оказался Ивана Станиславовича (Тертеля, 

Председателя КГБ. - Прим.), учились вы вместе, по моим данным. 

Я должен сказать, что очень важную роль сыграл этот генерал. Для 

сведения скажу: это тот, который, помните, с батальоном зашел в Сербии  

на аэродром. Помните, был такой прорыв. Он руководил этим батальоном. 

Правда, все это потом, как всегда бывает, через предательство или что-то 

развития не поимело. Даже руководство России очень стеснялось говорить  

об этом факте. Я просто был опять вовлечен в ту ситуацию. Человек очень 

отважный. Был ранен серьезно, когда в Ингушетии руководителем работал. 

Очень серьезно. Я помню, мне Путин рассказывал, его еле вытащили из 

могилы. Человек военный, ответственный, и он очень многое сделал в рамках 

этих переговоров. 

Это я говорю подробно к тому, что после драки руками начали махать, 

что там участвовал и один, и второй в переговорах… Называли фамилии (я не 

буду их называть). Кроме Евкурова на первом этапе и Бортникова, директора 

ФСБ, в этих переговорах никто не участвовал". 

О первом разговоре с Пригожиным 

"В 11.00 (хоть Путин меня предупреждал: не возьмет трубку) он 

(Пригожин. - Прим.) мгновенно снял трубку. То есть Евкуров его позвал, отдал 

ему телефон: "Вот, Президент Беларуси звонит, будешь ли разговаривать?" -  

"С Александром Григорьевичем буду". 

Разговор - эйфория. У Евгения полная эйфория. Разговаривали первый 

раунд минут 30 на матерном языке. Исключительно. Слов матерных (я потом 

уже проанализировал) было в 10 раз больше, чем нормальной лексики. Он, 

конечно, извинился и начал мне матерными словами рассказывать. 
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А я думаю: с чего зайти к нему, чтобы начать эти переговоры так сказать. 

Ребята только с фронта. Они видели тысячи, тысячи своих погибших ребят. 

Ребята очень обиженные, особенно командиры. И, как я понял, они очень 

влияли (я это предварительно вычислил) на самого Пригожина. Да, он такой, 

знаете, героический парень, но на него оказывали давление и влияние очень те, 

кто руководил штурмовыми отрядами и видел эти смерти. И вот в этой 

ситуации, выскочив оттуда в Ростов, в таком полубешеном состоянии я с ним 

веду этот диалог". 

О действиях вагнеровцев в Ростове 

"По своим каналам я получил информацию, в том числе от нашего 

комитета (КГБ. - Прим.) и военных, что они заняли штаб округа (в Ростове. - 

Прим.)". 

"Тут же в СМИ: "Ай-ай-ай, захватили, уже мародерство, еще чего-то", - 

вкидывают. Особенно украинцы оттоптались на этой теме. 

Я начал уточнять. Я говорю: "Ты чего, убил кого-то там из гражданских, 

военных, которые тебе не противостояли?" - "Александр Григорьевич, я вам 

клянусь, мы никого не тронули. Мы заняли штаб. Вот я тут нахожусь". И это 

оказалось правдой. Это было очень важно. Заметьте, это было очень важно, что 

они, зайдя в Ростов, никого не тронули". 

О требованиях Пригожина 

"Я говорю: "Ты чего хочешь?" (Путину я, естественно, рассказал  

в разговоре их требования) - "Я ведь ничего, Александр Григорьевич, не прошу. 

Пусть мне отдадут Шойгу и Герасимова. И мне надо встретиться с Путиным". 

Я говорю: "Женя, никто тебе ни Шойгу, ни Герасимова, никого не отдаст, 

особенно в этой ситуации. Ты же знаешь Путина не меньше, чем я. Во-вторых, 

он с тобой не то что встречаться - по телефону разговаривать не будет в силу 

этой обстановки". Молчит. "Но мы хотим справедливости! Нас хотят задушить! 

Мы пойдем на Москву!" Я говорю: "На полпути тебя просто как клопа 

раздавят. Несмотря на то что войска (мне об этом Путин долго говорил) 

отвлечены на соответствующем фронте". Подумай, говорю, об этом. "Нет" - 

такая вот эйфория. 

Долго я его убеждал. И в конце сказал: "Знаешь, ты как хочешь можешь 

поступать. Но на меня не обижайся. Бригада подготовлена к переброске  

в Москву. И, как в 1941-м (ты же книжки читаешь, образованный, умный 

человек), мы будем защищать Москву. Потому что данная ситуация не только  

в России. Это и не только потому, что это наше Отечество. А потому, что,  

не дай бог, вот эта смута пошла бы по всей России (а предпосылки для этого 

были колоссальные), следующими были мы". 

"Триумфальное шествие советской власти - то же самое. Примерно  

100 тысяч большевиков перевернули Россию. Без оружия. Задаю себе вопрос: 

"А что, у нас, в России все так хорошо?" Да нет. Причин к тому, чтобы смута 

эта пошла, покатилась по всей России и до нас докатилась, больше чем 

достаточно. Нужен триггер, нужен спусковой крючок. И он появился". 
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О недопустимости силового решения 

"Кто такой Пригожин? Это очень авторитетный сегодня человек  

в вооруженных силах. Как бы кому-то этого ни хотелось. Поэтому я подумал: 

замочить можем. Я и Путину сказал: "Замочить можем". Это не проблема.  

Не с первого раза, так со второго. Я говорю: "Не делайте этого". Потому что 

потом никаких переговоров не будет. Эти ребята, которые умеют друг за друга 

постоять, которые там и в Африке, Азии, Латинской Америке воевали, они 

пойдут на все. Тоже можем замочить, но тысячи, тысячи погибнут мирных 

людей и тех, кто будет противостоять вагнеровцам. А это самая подготовленная 

в армии единица. Кто с этим станет спорить? Военные мои тоже понимают это, 

и у нас в Беларуси нет таких (настолько подготовленных. - Прим.). Это люди, 

прошедшие через не одну войну в разных местах. 

Поэтому, прежде чем мочить, надо подумать, что будет завтра. Надо 

посмотреть дальше своего носа, особенно ура-крикунам, которые сегодня 

топчутся на этой теме". 

О межличностном конфликте 

"Пойдем на Москву, нам нужна справедливость. Мы воевали, мы честно 

воевали. Вы же, Александр Григорьевич, знаете, как мы воевали?" - "Знаю".  

Но началась конкуренция между армией, как он сказал, и нашим 

подразделением. Нездоровая конкуренция. Межличностный конфликт между 

известными людьми перерос в эту драку. 

И вот тут я еще хотел бы сделать одно замечание, почему своим СМИ, 

пресс-секретарю поручил ни в коем случае не делать из меня героя, из Путина  

и Пригожина. Потому что мы прошлепали эту ситуацию. Мы ее упустили.  

А потом, когда она начала развиваться, мы видели и думали, что рассосется -  

и я, и Путин (я в меньшей степени, если уж откровенно говорить, но тем  

не менее). А оно не рассосалось. И столкнулись практически два человека, 

которые воевали на фронте. Я опять же в этой теме, в этом котле был 

постоянно. Я знаю работу Шойгу. Незаслуженно его порой критикуют. Шойгу 

здесь бывал не единожды. Конечно, я не могу в СМИ давать то, о чем мы 

говорили. Мы с ним вели очень серьезные переговоры. Генерал Хренин с ним 

встречался не единожды, и мы спокойно поддерживали, чем могли (а могли 

многое), и многое сделали. И в этом отношении Шойгу немало сделал. То есть 

он занял свою нишу там, где он может чего-то сделать". 

"Евгений Пригожин… в этом отношении его можно понять. А если 

добавить, что он человек такой, как и Шойгу (у них характеры одинаковые), 

очень импульсивный, вот и началось". 

Об условии для Пригожина и его отказе от своих требований 

"Разговаривая во второй или третий раз, я его предупредил. Я уже вижу, 

что он готов отступиться, но я его предупреждаю: "Евгений, никакого 

кровопролития. Как только ты нарочно, ненарочно убьешь хоть одного 

человека, особенно гражданского, - все, никаких с тобой переговоров не будет, 

и я с тобой разговаривать не буду". Он мне поклялся. У нас, говорит, такой 

цели нет, и я вам клянусь, что этого не будет. 
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Переговоры шли в течение дня. Шесть или семь раундов переговоров.  

Я свою позицию высказал. Больше не звонил ему. Шесть раз, по-моему, он уже 

на меня выходил. Советовался, предлагал и прочее. Когда он мне сказал: 

"Александр Григорьевич, я не буду требовать от Президента, чтобы он отдал 

Шойгу и Герасимова, и встречи даже просить не буду", я говорю:  

"Ну и хорошо. Это очень хороший шаг. Не надо в этой ситуации, напрягая 

обстановку, требовать неисполнимое". 

Я говорю: "Вот ты представляешь, я - Президент. Ты у меня министр 

обороны. И какой-то бандит…" - "Я не бандит" - "Я говорю к примеру: какой-

то бандит требует отдать Хренина с Гулевичем. Я на это никогда не пойду.  

Сам погибну, но не пойду" - "Да, я понимаю" - "Раз понимаешь, давай 

действовать". Он говорит: "Скажите, что сейчас?" Я говорю: "Нужно 

остановить колонну". То есть он пошел на то, чтобы договариваться". 

О гарантиях от Президента Беларуси 

"Последний аргумент был, когда в какой-то раз после первых 

переговоров он говорит: "Разрешите мне собрать командиров  

и посоветоваться". Я говорю: "Конечно, ты с ними посоветуйся, чтобы потом 

тебя не обвинили". 

В одиннадцать мы разговаривали, и в пятом часу вечера он мне позвонил 

и говорит: "Александр Григорьевич, я принимаю все ваши условия. Но... Что 

мне делать? Останавливаемся - они начнут нас мочить". Я говорю: "Не начнут. 

Я тебе гарантирую. Это я беру на себя". В контакте были с руководством 

России, ФСБ занималось в основном этим вопросом, с Бортниковым. Я просто 

настоятельно просил этого не делать. Бортников умный человек. Он сказал: 

"Александр Григорьевич, ну я же не дурак, я же понимаю, что может быть". 

"Если они где-то остановятся, колонна сожмется… Она в кучу 

соберется… Чтобы не было, знаете, желания и искушения взять и ее тут 

накрыть. Пообещали: этого не будет. Я и сказал Пригожину: "Это - гарантия" - 

"Что дальше?" - "Вплоть до того, что я выведу тебя в Беларусь и гарантирую 

тебе полную безопасность. И твоим ребятам, которые вот сюда продвинулись 

этой колонной" - "Да, я вам верю. Я верю" - "Хорошо, в этом направлении 

будем действовать". 

Об окончании переговоров и обещании Путина 

"К вечеру мы подошли к окончанию переговоров. Я торопился, потому 

что в 200 км до Москвы (я знал, меня Бортников проинформировал) уже 

выстроен рубеж обороны. Было собрано все (это Путин мне уже вечером 

сказал), как в годы войны. И курсанты… И милиция была в резерве - полторы 

тысячи. То есть они собрали прилично и в Кремле, и возле Кремля. Это было,  

я думаю, тысяч десять обороняющихся. И я боялся, что если вагнеровцы 

столкнутся с ними на этой черте (а это как раз было под 200 км до Москвы), 

прольется кровь и тогда все. 

Я говорю (Пригожину. - Прим.): "Хорошо. Бортников этим занимается. 

Тебе надо с ним связаться" - "Он не берет трубку" - "Возьмет. Через 20 минут 

звони". Попросил Ивана Станиславовича (Тертеля, председателя КГБ. - Прим.): 

срочно, говорю, найди Бортникова, пусть мне позвонит. Он позвонил.  
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Я говорю: "Александр Васильевич, обязательно возьми трубку, если тебе 

позвонит Пригожин". У него, конечно, внутри все клокочет. Я говорю: 

"Слушай, отложи все в сторону и сделай, как мы с ним договорились". Они 

переговорили. Он развернул колонну и они пошли в свои лагеря в Луганскую 

область. Они ушли в лагеря. 

Я переговорил с Путиным вечером. Я его еще раз попросил: "Ни в коем 

случае" - "Да. Хорошо. То, что обещал, я все сделаю". Он выполнил. 

Смута таким образом была предотвращена. Опасные события, которые 

могли быть, были сняты. Гарантии безопасности, как он вчера сказал, 

пообещал, были предоставлены". 

Александр Лукашенко также прокомментировал различную информацию, 

появляющуюся в СМИ вокруг этой ситуации, включая информационные 

вбросы и домыслы. 

Президент подтвердил нахождение руководителя ЧВК "Вагнер"  

в Беларуси: "Гарантии безопасности, как он (Президент России Владимир 

Путин. - Прим.) вчера пообещал, были предоставлены. Я вижу, Пригожин 

летает уже на этом самолете. Да, действительно, он сегодня в Беларуси.  

Как я и обещал, если вы хотите какое-то время у нас перекантоваться и прочее, 

мы вам поможем. Естественно, за их (вагнеровцев. - Прим.) счет", - сказал 

Президент. 

"Но, как Хренин (Министр обороны Беларуси Виктор Хренин. - Прим.) 

говорит: "Мне бы такое подразделение в армии не помешало". Я согласен. 

Разговаривай с ними", - отметил белорусский лидер. 

Глава государства заявил, что на Западе очень настороженно 

воспринимают то, как была разрешена ситуация с ЧВК "Вагнер". 

"Нам уже поступают со вчерашнего дня сигналы. На Западе очень 

настороженно это воспринимают. Наши беглые в осадке: "Беда, опять Батька 

выиграл (не знаю, в чем я выиграл), все, нам труба…!" Жаль, что мы не можем 

опубликовать все эти рассуждения. А то ж заявления уже начали делать и так 

далее", - отметил белорусский лидер. 

На церемонии вручения генеральских погон Президент заявил, что 

значительная часть российского ядерного оружия, которое планируется 

завезти в Беларусь, уже находится на территории страны. 

"Поляки и прочие считают, что (я попросил, чтобы дали мне из СМИ) 

"Вагнер" будет охранять ядерное оружие и так далее. Никакое ядерное оружие 

"Вагнер" охранять не будет. Там будут охранять, и охраняют сегодня, 

поскольку уже часть ядерного оружия (не буду говорить, сколько), большАя 

часть завезена в Беларусь. Удивительно, что не отследили. Охраняют россияне 

и белорусы", - отметил Глава государства. 

"Работаем вместе. У нас опыта такого нет. Обслуживают россияне.  

Мы помогаем обслуживать это ядерное оружие. Оказывается, это мероприятие 

непростое", - добавил Александр Лукашенко. 

Он подчеркнул, что подобные заявления насчет ЧВК - это обычный 

вброс: "Никакой "Вагнер" не будет охранять ядерное оружие. Это наша 

задача. И за сохранность оружия персональную ответственность несу 
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прежде всего я. Поэтому мы на это никогда не пойдем. У нас достаточно 

ребят, которые способны охранять этот объект вместе с россиянами". 

Глава государства отреагировал на информацию о том, что в Беларуси 

якобы начали строить лагеря для размещения бойцов ЧВК "Вагнер". "Мы пока 

никаких лагерей не строим. Но если они захотят (я так понимаю, они смотрят 

отдельные территории), мы их разместим. Ставьте палатки, пожалуйста.  

Но пока они находятся в Луганске в своих лагерях. И как мне сказал вчера 

звонивший Пригожин, кто-то контракт с Минобороны с Шойгу подпишет.  

Но, говорит, самое главное, мои ребята уже по полгода - по году не были дома. 

И мне было важно с Путиным договориться, чтобы он их не трогал. Он 

пообещал, выполняет свое обещание. Они хотят поехать в семьи. Ну ради 

бога", - обратил внимание Президент. 

"Молодец Путин, вчера сказал: "Если кто-то не хочет контракт 

заключать, воевать там и прочее - хорошо, вы свое отвоевали", - отметил Глава 

государства. 

Александр Лукашенко еще раз подчеркнул, что никаких лагерей  

в Беларуси для "Вагнера" не строят. "Мы им предложили одну из заброшенных 

частей. Пожалуйста - забор есть, все есть. Ставьте палатки. Чем можем, 

поможем. Пока определятся, чем им заниматься", - добавил он. 

Александр Лукашенко прокомментировал содержание одного из 

появившихся недавно информационных вбросов о том, что приезд 

руководителя ЧВК "Вагнер" Евгения Пригожина в Беларусь - это "очередная 

миссия по заданию Кремля". 

"Значит, он (Пригожин. - Прим.) у нас по заданию Кремля, в ходе 

которого может устроить провокации против предстоящего саммита НАТО  

в Вильнюсе? Нет, мы не собираемся ни к каким провокациям. Но если бы нам 

нужна была провокация, так у меня на западном направлении тысячи военных. 

Только команду дай - они любую провокацию организуют. Но нам это не 

нужно. Зачем нам эта провокация? Что она даст? Ну, пугнем мы их в Вильнюсе, 

и что? В ответ получим. Поэтому нет никакой необходимости", - заявил 

Президент. 

На церемонии вручения генеральских погон Александр Лукашенко 

подчеркнул, что в Беларуси не будет пунктов по набору в ЧВК "Вагнер". 

"Если кто-то и хотел служить в "Вагнере"… Там, кстати, есть один. Дима. 

Он мне назвал его. Один из руководителей "Вагнера". Наш, белорус, бывший 

военный. Прекрасно, говорит, служит. Мы его повязать не можем. Мы никого 

удержать не сможем. Хотите там зарабатывать деньги немалые... Но должны 

понимать, что каждый день ты ложишься спать в обнимку со смертью.  

И автомат под голову", - сказал Александр Лукашенко. 

"Поэтому нам не надо открывать никакие пункты по набору "Вагнера".  

Я думаю, их и не будет никогда. Вот на сей момент, я полагаю, что никаких 

пунктов нам открывать не надо и их не будет. А кто захочет там служить, они 

найдут туда дорогу", - заявил Президент. 

Александр Лукашенко подробно рассказал о своих мотивах и причинах 

глубокой вовлеченности в разрешение сложившейся кризисной ситуации. 
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"Нет в этом деле героев. Нет. Это я вам искренне говорю. Мы с Путиным 

виноваты, что не приняли вовремя меры. Поэтому никто себя здесь героем  

не считает. Да, мы остановили плохое развитие событий. Возможно, 

чудовищное событие. Параллельно примерно в 11 часов первое наше было 

совещание с силовиками. Я потребовал, чтобы все войска были приведены  

в полную боевую готовность. Всякое может быть. И позвонить Шойгу 

(Министр обороны России Сергей Шойгу. - Прим.), спросить, что надо. Мы 

союзники. Остаться в стороне не можем", - сказал Глава государства. 

Александр Лукашенко отметил, что очень доволен действиями силовиков 

в Беларуси, тем, как они разворачивались на фоне ситуации в России: 

"Милиция и другие. Мы очень быстро поняли, что происходит, и были готовы 

действовать. Все вы - командиры направлений, частей и так далее". 

"Если рухнет Россия - это цитата моя, я говорю главам государств на всех 

совещаниях, - если кто-то думает, что кому-то будет хорошо из-за того, что  

в России плохо, забудьте! И цитата: "Если рухнет Россия, под обломками будем 

все мы". Если кто-то этого не понимает, задумайтесь над этим. Покопайтесь  

в истории", - подчеркнул белорусский лидер. 

Кроме того, Александр Лукашенко назвал Россию центром общей 

цивилизации. "Как бы нам ни хотелось, как бы мы щеки ни надували, что мы 

вот такие-сякие… Да, мы такие, мы особенные, мы независимые, у нас есть 

свои планы, свои мысли и прочее. Но это общая наша цивилизация. 

Восточнославянская цивилизация. Почему нам спокойно смотреть, как нас 

должны сломать? И с внешней стороны, и из внутренней. Поэтому это большая 

задача, которую мы должны решать", - сказал он. 

Еще одна причина в том, что Россия является союзником Беларуси. "Мы 

подло себя вести не можем в этом плане. Без России нам бы была хана в этой 

сложной обстановке. Сейчас только производи. В "Гомсельмаш" не знали, что 

делать. Сейчас и казахи, и россияне - очередь. Уже вице-премьер говорит: "Не 

успеваем комбайны делать". Тракторы, машиностроение. Даже 

станкостроение, которое у нас не на американском уровне, но на приличном. 

Станки, станки - только дай. Все Россия готова покупать и платит деньги. 

Согласились, что мы за газ их и нефть будем рассчитываться российским 

рублем. То есть мы зарабатываем рубль. Нам уже доллар не надо там где-то 

искать, менять. Российским рублем. В общем, много уступок. Непросто было. 

Но должен отдать должное Президенту Путину: все, что я просил, он 

сделал", - заявил Александр Лукашенко. 

Президент отметил, что на Россию завязаны и вопросы общей 

безопасности, включая размещение в стране ядерного оружия. "Поставка 

ядерного оружия, что еще, может быть, наши люди не очень понимают, это 

гарантия нашей безопасности", - сказал он. В Беларусь поставляются также 

образцы передового российского вооружения. "Он (речь о договоренностях  

с Президентом России. - Прим.) отдал ракеты к "Искандерам". И поставил 

новейший "Искандер" с завода. Поэтому, чтобы вы понимали, это наша 

безопасность", - подчеркнул Глава государства. 
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Позиция Александра Лукашенко заключалась в том, чтобы не допустить 

кровавого столкновения. "И мы успели буквально за полчаса до этого, закончив 

переговоры. И он (руководитель ЧВК "Вагнер" Евгений Пригожин. - Прим.) 

остановился. Они уже готовы были воевать, применять оружие. И то, что 

перекапывали там дороги, ну это просто смех. Я уже говорил о том, что эта 

смута перекинулась бы сразу на Беларусь. И помогли бы эту смуту перекинуть 

к нам. Знаете кто", - отметил Президент. 

Александр Лукашенко обратил внимание на еще один немаловажный 

момент: "В России в обществе под плинтусом сидит очень много. И там против 

них еще не развернули работу, как мы сейчас зачищаем. Где-то вякнул - 

посмотрели, 2020-й год, проверили, иди сюда. Там еще этого нет. И уже, знаете, 

в Москве, сейчас это известно, уже некоторые клопы эти и таракашки 

повылазили из-под плинтуса. Поэтому моя позиция вытекала и из этого". 

Кроме того, активизировались российские зарубежные беглые: "Помните, 

эти ходорковские, касьяновы". "Ну, а наши… Ну что вы! Момент! Поэтому  

я и это предвидел. Страха никакого перед ними не было. Слушайте, какой 

район они захватят? Пусть попробуют". 

"Но самое страшное для нас: если бы пошла эта смута, на Западе 

мгновенно этим бы воспользовались. Вы же знаете, что американцы хотели 

ввести буквально в этот день - пятница - суббота - очередные санкции против 

"Вагнера". Сразу отложили и заявили: если введем, то они руководство России 

будут поддерживать, - заявил Глава государства. - Поэтому упрекать меня  

в том, что я тут опять помогал и прочее, не надо. Мы видим их позицию". 

"Главное, уважаемые друзья, это вывод и уроки, как я всегда говорю. 

Вывод: это была бы война на два фронта. Это не Пригожин. Пригожин - 

спусковой крючок. Началась бы эта смута по всей России. И это был бы открыт 

второй фронт. И тут действительно, как во времена гражданской войны. Еще 

раз повторяю, и это самый главный вывод: ни Путин, ни Лукашенко не герои. 

Мы делали свою работу. Но многое упустили. И даже не упустили, а не 

придали значения этому, - сказал Президент. - Сейчас никого не надо сажать. 

Это я просто обращаюсь к россиянам - ура-агитаторам и патриотам. Не надо 

никого сейчас сажать, не надо никого расстреливать. Надо остыть  

и перевернуть эту страницу. Придет время, если будет необходимо, вернемся  

к этой истории. Но сейчас надо остыть. Не надо накалять обстановку и кого-то 

упрекать". 

По словам Александра Лукашенко, сейчас очень непростые времена: 

"Давайте будем исходить из того, что это только начало. А кто из вас сейчас 

встанет и скажет, что все, закончено, пойдем руки мыть, обедать, выпивать? 

Никто не скажет. Давайте будем исходить из худшего, что нас ждут непростые 

времена. Увидев это, западники - они тоже сделают определенные выводы,  

и для них будет урок. Они скоординируют свою работу, сконцентрируют  

и будут наносить удары по самым больным местам. И нам нужно, как вчера 

Путин сказал, действительно единство нашего общества. Поэтому времена 

непростые". 
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Президент уверен, что произошедшая ситуация - это урок всем. "Нам 

надо быть внимательнее к таким военным коллективам, если мы их породили, 

как, допустим, ЧВК "Вагнер" и другие. И нам надо вовремя реагировать на их 

просьбы и запросы. Вовремя встречаться. Их тоже надо ориентировать  

и поддерживать. Это большой урок", - сказал он. 

Глава государства обратился к некоторым должностным лицам  

и Беларуси, и России, "которые светятся в СМИ и не светятся". "Появляется 

какая-то ревность: "А, вот, там мы не смогли, Лукашенко..." и так далее. Это не 

что иное, как попытка в очередной раз вбить клин между Лукашенко  

и Путиным. Мы люди не глупые, мы это все понимаем, опытные люди. Но не 

надо. Не надо этот тренд разворачивать. Это к хорошему не приведет", - 

подчеркнул белорусский лидер. 

Он также обратился к отдельным СМИ и работникам медиасферы: "Есть 

там "вонючие" и политологи, и блогеры, которые начинают сталкивать меня  

с Путиным. Еще раз говорю: никакого героизма ни я, ни Путин в этом не видим 

(в разрешении ситуации с ЧВК "Вагнер". - Прим.). Не надо нас сталкивать. Мы 

делали все, что должны были сделать. Мы делали и делаем свою работу. 

Притом без амбиций. У меня нет абсолютно никаких амбиций. Я не 

оправдываюсь, чтобы вы понимали. Никаких амбиций, о которых говорят". 

"Мы, я не раз это говорил, я и Путин - поколение уходящих политиков. 

Ни у него, ни у меня нет уже таких амбиций. Но пока мы президенты, мы очень 

жестко, а порой жестоко будем отстаивать то, что положено нам по 

конституции", - заверил Глава государства. 

"Многие говорят: вот, Лукашенко - посредник, молодец, там памятник 

(ему надо поставить. - Прим.), герой и так далее, и тому подобное. Послушайте, 

мне не надо никаких памятников и героев. Вы знаете мое отношение  

к памятникам. Я это вообще плохо воспринимаю. И по посредникам: я никогда 

не просился в посредники. Я вообще не приемлю посредничество, я ненавижу 

его. Потому что, сколько я работаю Президентом, нас все душат, душат, 

душат… Сколько Президентом, все душат. Санкциями, еще чем-то, пытаясь 

наклонить. А в это время они же с другой стороны заходят: "Мы готовы быть 

посредниками". Кто за деньги, кто из-за политики какой-то, страдают 

амбициями политическими. Я ненавижу. Вот 25 лет назад я возненавидел это 

посредничество", - заявил Глава государства. 

"Я не посредник. Я - такой же участник этих событий, как Президент 

Путин. Потому что это наше Отечество. Еще раз повторяю. Поэтому если кто-

то там в России, а я это слышу, говорит о посредничестве Лукашенко, никакого 

посредничества! Это такая же проблема наша, моя, как и Президента Путина  

и россиян", - подчеркнул белорусский лидер. 

Президент также ответил на вопросы участников мероприятия. 

Лидер ЛДПБ Олег Гайдукевич задал Президенту вопрос, касающийся 

подготовки боевиков в таких странах, как Польша и Литва, для деструктивной 

деятельности по отношению к Беларуси. На это, по его словам, затрачиваются 

значительные средства, и чтобы оправдать эти траты, данные группы должны 
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будут совершить конкретные действия. В связи с чем Президента спросили, как 

Беларусь реагирует на подобного рода угрозы. 

"Мы к этому готовимся, насколько это возможно, - ответил Александр 

Лукашенко. - Вы же понимаете, что все просеять невозможно. Это очень 

большая, тяжелая и затратная работа. Но это главный для нас вопрос - для 

спецслужб. Ладно, они там бряцают языками: сутки повякали - на другие сутки 

все видят, что это вранье. А здесь мы не отмахиваемся от этого". 

Президент отметил, что немалое число таких боевиков погибли на 

фронте, в том числе в столкновении с ЧВК "Вагнер": "Рассказывают друг 

другу, родственники у них здесь у некоторых. Звонят, говорят: невозможно 

голову поднять". 

"Немало их погибло. Воевать не хотят. Они же видят, и родственники им 

рассказывают, родители про Беларусь и про то, как тут живут…" - заявил Глава 

государства. Он обратил внимание на то, что Беларусь не закрывала границу, 

остается открытой для прибытия граждан из других стран, в том числе для 

украинцев, которых только за последнее время прибыло к нам около  

30 тыс. человек. 

"Мы же им не закрываем проезд. Они удивляются. Полмиллиона 

литовцев, поляков, немцев. Чего они к нам так идут?" - задал риторический 

вопрос Александр Лукашенко. Он подчеркнул, что во многих ситуациях 

Беларусь оказывается в более выигрышной позиции, чем оппоненты, например, 

в разрешении кризиса с мигрантами на границе. 

Отвечая на вопросы, Александр Лукашенко назвал безумием обвинения  

в адрес России и Беларуси в "воровстве детей Донбасса". 

"С детьми. Слушайте, надо быть безумными… Лохушка этот эту 

компанию со своими начал: мы детей "воруем", - отметил белорусский лидер. 

Александр Лукашенко напомнил, что организацией оздоровления  

и реабилитации в Беларуси детей Донбасса занимается общественный деятель 

Алексей Талай. "Он туда-сюда ездит, этих детишек тащит. Ко мне десять раз 

обращался. Я вышел на Путина, говорю: давай мы часть союзного бюджета 

потратим на этих детишек. Вот так и начали их привозить. Оздоровили - они 

уехали. Уезжать не хотят", - сказал Глава государства. 

Он с возмущением заметил, что эта работа стала поводом для обвинений. 

"Меня уже в (международный. - Прим.) уголовный суд за это. Это мерзавцы 

дальше некуда. Они хватаются за что попало", - констатировал Александр 

Лукашенко. 

Политолог Александр Шпаковский в своем вопросе Главе государства 

отметил, что у представителей экспертно-аналитических кругов стран Запада 

одним из предметов интереса является размещение тактического ядерного 

оружия в Беларуси. Они высказывают убежденность, что Беларусь якобы не 

получит технической возможности использовать это ядерное оружие в случае 

нападения на страну, что контроль за вооружениями останется у Российской 

Федерации и только Россия будет принимать эти решения. Участник 

мероприятия попросил еще раз внести ясность по данной теме и рассказать, как 
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будет применяться тактическое ядерное орудие в случае нападения на 

Беларусь. 

"Если уж глубже взглянуть, слушайте, а мне что, хлам нужен на каком-то 

складе? Ну, пусть бы в России там и лежало это тактическое оружие. Надо -  

ну, лишние там 500 километров провезем, применим. Или самолет взлетит из 

России. И так далее и тому подобное", - отметил Глава государства, отвечая на 

вопрос. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что настаивал на размещении  

в Беларуси ТЯО, "чтобы сюда никто не сунулся". "С ядерной державой никто 

никогда не воевал. Сейчас главная задача. Гулевич (начальник Генштаба 

Вооруженных Сил - Первый заместитель Министра обороны Виктор Гулевич. - 

Прим.) как раз присутствует здесь. Ему, министру и Председателю КГБ 

поставлена задача - определить алгоритм применения этого оружия. Основа его 

должна быть в том, что мы его должны применить в трудную минуту, если на 

нас нападут. А значит, нападут, как в России уже начали выговаривать, на 

Союзное государство", - сказал Президент. 

"Но не в этом суть. Допустим (это только допустим), мы можем его 

применить по согласованию с Россией. Вот эти досужие рассуждения: нас 

используют и прочее - это все фигня. Этого нет и быть не может. Это наше 

оружие, и мы его будем использовать (в случае, если возникнет в этом 

необходимость. - Прим.)", - заявил Александр Лукашенко. 

"Мне хлам здесь не нужен. И это просто смех - привезти оружие, 

разместить его. Ради чего, ради хранения? У россиян отличные хранилища. Вот 

генерал Хренин (Министр обороны Беларуси Виктор Хренин. - Прим.) и его 

люди были там, видели эти хранилища. Но у нас лучше. Приехали 

специалисты, говорят: "Ну, это медицинская операционная!", - добавил 

Президент. 

Ранее в ходе мероприятия Президент заявил, что значительная часть 

российского ядерного оружия, которое планируется завезти в Беларусь, уже 

находится на территории страны. Его охраной занимаются как россияне, так 

и белорусские граждане.  

president.gov.by 

 

Рабочая встреча с Министром обороны Виктором Хрениным  

 

Президент Беларуси Александр 

Лукашенко 27 июня провел рабочую 

встречу с Министром обороны 

Виктором Хрениным. 

"Может быть, странным будет 

начинать разговор с того, что я 

скажу. Этот переполох в России, 

конечно, и нас напряг очень серьезно. 

Военные наши отреагировали 

неплохо. Все военные. И милиция, и пограничники. Четко отреагировали,  

https://president.gov.by/ru/events/vruchenie-pogon-vysshemu-oficerskomu-sostavu
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в течение полудня были приведены в нужное состояние. Это наша работа, так 

должно быть. Но я хочу подчеркнуть и в канун праздника поблагодарить ваши 

тылы: семьи, жен, детей. Я особенно это отслеживал: ни одна жена, ни одна 

семья не бухтела, не плакалась. С пониманием это восприняли. И даже с каким-

то энтузиазмом. Поэтому моя благодарность женам, детям, семьям наших 

военных. Вот это действительно тыл", - сказал Александр Лукашенко. 

"Поблагодарить надо командиров частей, которых нам пришлось 

поднимать, под ружье ставить. И поблагодарить через них жен и семьи 

наших военнослужащих. Это действительно единство и монолит. Но ни  

в коем случае не расслабляться", - почеркнул Глава государства. 

"Обязательно, товарищ Президент, сделаем. Самое главное, что 

действительно хочется отметить: наши люди понимают важность выполняемых 

задач. Мы правильно оценивали то событие, которое произошло. Реакция была 

мгновенная. Даже никто не проявил волнения", - заявил Виктор Хренин. 

"Но главное - не расслабиться", - еще раз обратил внимание Александр 

Лукашенко. 

"Это основное требование я помню. Поэтому в рамках подготовки 

Вооруженных Сил одни из самых главных мероприятий - поддержание боевой 

мобилизационной готовности, вопросы строительства и развития Вооруженных 

Сил, боевой подготовки, исходя из опыта, получаемого нашими коллегами  

в вооруженном конфликте. Кроме этого, мы смотрим еще шире, где какие 

проходят мероприятия", - отметил Министр обороны. 

"Сейчас много разговоров и болтовни: "Вагнер, Вагнер, Вагнер". Люди не 

понимают, что и мы прагматично к этому подходим. Если их командиры 

приедут к нам и помогут нам… Опыт. Слушай, они на передовой - штурмовые 

отряды. Расскажут нам, что сейчас важно. Вот мне Путин в последний раз 

сказал: контрбатарейная борьба, без этого невозможно. Беспилотники. Они 

через это прошли. Они расскажут про оружие: какое хорошо работало, какое 

нет. И тактика, и вооружение, и как наступать, как обороняться. Это бесценно. 

Вот это нам от вагнеровцев надо взять", - добавил Президент. 

"Бояться их нечего. Мы же ухо востро держим", - подчеркнул Глава 

государства. 

Перед докладом Виктор Хренин преподнес Главнокомандующему 

необычный сувенир. 

"Разрешите мне выполнить одну миссию…" - начал министр. 

"Бомбу привез?!" - удивился Президент. 

"Так точно. Разрешите вам вручить символично - первая ядерная бомба, 

которая была изобретена в 1949 году в Советском Союзе", - сказал Виктор 

Хренин. 

"Так это старая. Современная по-другому смотрится", - отметил 

Александр Лукашенко. 

"Чтобы символично было, что это у нас все находится. Это копия самой 

первой ядерной бомбы, которая была изобретена в Советском Союзе", - 

добавил министр. 
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"Пусть наши враги не думают, что мы тут символизмом занимаемся или 

уж очень радуемся по поводу ядерного оружия. Это просто символически", - 

заметил белорусский лидер.  

president.gov.by 

 

Работники сферы культуры удостоены государственных наград 

 

Работники сферы культуры удостоены государственных наград за 

значительный личный вклад в сохранение и приумножение исторического  

и духовного наследия белорусского народа, развитие национальной культуры  

и искусства, народного творчества и ремесел, достижения в культурно-

просветительской деятельности. Соответствующий Указ подписал Президент 

Беларуси Александр Лукашенко. 

Орденом Франциска Скорины награждена пенсионер, заслуженный 

работник культуры БССР Галина Качалова. Медаль Франциска Скорины 

присуждена директору Мемориального комплекса "Брестская крепость-герой" 

Григорию Бысюку, артисту-вокалисту Молодежного театра эстрады 

Александре Гайдук, артисту-вокалисту, ведущему мастеру сцены Белорусского 

государственного академического музыкального театра Евгению Ермакову, 

директору Государственного мемориального комплекса "Хатынь" Артуру 

Зельскому, артисту хора Национального академического народного хора 

Беларуси имени Г.И. Цитовича Виктории Мочалиной, мастеру народных 

художественных ремесел Одельского центра культуры и народного творчества 

Марьяну Скромблевичу и артисту театра кукол - ведущему мастеру сцены 

Белорусского театра "Лялька" Юрию Франкову. 

Почетное звание "Народный артист Беларуси" присвоено артисту-

вокалисту - ведущему мастеру сцены Национального академического Большого 

театра оперы и балета Станиславу Трифонову. Заведующий кафедрой 

хореографии Белорусского государственного университета культуры  

и искусств Светлана Гутковская, художник-скульптор Валентин Занкович  

и заведующий кафедрой живописи Белорусской государственной академии 

искусств Владимир Маслеников удостоены звания заслуженного деятеля 

искусств Беларуси. 

Глава государства также подписал распоряжение об объявлении 

Благодарности Президента Беларуси. За добросовестный плодотворный труд, 

значительный личный вклад в сохранение историко-культурного и духовного 

наследия белорусского народа ее удостоен священник кафедрального собора 

Воскресения Христова города Борисова Павел Яцукович. За добросовестный 

плодотворный труд, значительный личный вклад в реконструкцию 

Государственного мемориального комплекса "Хатынь" Благодарность 

Президента объявлена главному архитектору института "Белгоспроект" 

Виктору Скроботу. 

За активную работу при реконструкции "Хатыни" и строительстве музея 

мемориального комплекса Благодарности Президента удостоены студент 

юридического факультета Витебского государственного университета имени 

https://president.gov.by/ru/events/rabochaya-vstrecha-s-ministrom-oborony-viktorom-hreninym
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П.М. Машерова Владислав Вихров и студент строительного факультета 

Брестского государственного технического университета Семен Люлькович. 

Начальнику главного управления культуры Минского облисполкома 

Алле Шахотько Благодарность Президента объявлена за добросовестный 

плодотворный труд, высокий профессионализм и значительный личный вклад  

в развитие сферы культуры.  

president.gov.by 

 

Сотрудникам Комитета государственного контроля объявлена 

Благодарность Президента 

 

За высокое профессиональное мастерство и значительный личный вклад  

в предупреждение и пресечение экономических правонарушений 

Благодарность Президента Беларуси объявлена сотрудникам Комитета 

государственного контроля. Соответствующее распоряжение подписал Глава 

государства Александр Лукашенко. 

В числе удостоенных Благодарности Президента - заместитель 

начальника аналитического управления Департамента финансового 

мониторинга КГК Юлия Бруева, ведущий государственный инспектор 

Лидского межрайонного комитета государственного контроля Ольга Буйко, 

начальник отдела контроля потребительского рынка и сферы услуг КГК 

Брестской области Антон Завистович, заместитель начальника управления 

контроля за работой агропромышленного и природоохранного комплексов КГК 

Могилевской области Александр Зносинко, начальник управления контроля за 

работой отраслей хозяйства КГК по Гомельской области Дмитрий Прикота. 

За образцовое выполнение служебных обязанностей, значительные 

достижения в государственной гражданской службе большое число 

сотрудников различных подразделений Комитета государственного контроля 

также удостоено медали "За безупречную службу" III степени.  

president.gov.by 

 

Видеообращение на пленарном заседании X Форума регионов России  

и Беларуси  

 

Дорогие друзья! 

Позвольте приветствовать всех участников X Форума регионов России  

и Беларуси. 

Символично, что юбилейные мероприятия проходят в са́мом сердце 

Евразии - столице края с богатой историей и культурой - Республике 

Башкортостан.  

Считаю решение российской стороны расширить географию форумов, 

приблизив их к различным субъектам Российской Федерации, правильным.  

Оно дает возможность максимально раскрыть преимущества своих 

регионов, наглядно продемонстрировать их экономический потенциал.  

https://president.gov.by/ru/events/rabotniki-sfery-kultury-udostoeny-gosudarstvennyh-nagrad
https://president.gov.by/ru/events/sotrudnikam-komiteta-gosudarstvennogo-kontrolya-obyavlena-blagodarnost-prezidenta
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Для нас важно, чтобы даже за тысячи километров от нашей страны 

россияне знали еще больше о Беларуси, отчетливо видели перспективу 

белорусско-российского партнерства.  

Фундамент сотрудничества заложен основательный.  

Это и действующие в субъектах Российской Федерации разнообразные 

торговые филиалы белорусских компаний, а также торговые сети, реализующие 

продукцию со знаком "Сделано в Беларуси", которую любят и знают. Многие 

важные объекты на территории России возведены руками белорусских 

строителей. 

И в крупных российских городах, и промышленных центрах, и на уровне 

регионов, в том числе и отдаленных, за Уралом, в Сибири, Хабаровском крае, 

на Камчатке белорусские товары и компетенции хорошо известны  

и востребованы. 

Братский для нас Башкортостан - не исключение. С Уфой у нас давние, 

очень конструктивные контакты на уровне предприятий, организаций, 

общественных объединений, деятелей науки, искусства и культуры, 

образования. История взаимоотношений насчитывает не одно десятилетие. 

Точнее сказать, она и не прерывалась со времен Советского Союза.  

Мы хорошо дополняем друг друга в поставках сырья, комплектующих, 

промышленной продукции, решая общую сегодня для нас задачу 

импортозамещения и обеспечения технологического суверенитета.  

Но самая большая ценность - тончайшие капилляры человеческих 

отношений, общая история, культура, менталитет, традиционный взгляд на 

семью, почитание старших, огромные перспективы и поддержка молодежи. 

Поэтому даже в самые сложные для Беларуси и России времена контакты 

на уровне регионов активно развивались. Это помогло нам выстоять в условиях 

развала государственности и разрыва устоявшихся экономических связей после 

распада великой страны.  

И сейчас прочные отношения помогают нам держать новый удар со 

стороны Запада по всем фронтам: экономическому, политическому, 

идеологическому, информационному, культурному и другим. 

Уникальность партнерства наших стран состоит в том, что с самого 

начала система взаимодействия Беларуси и России строилась на основе 

самодостаточности экономических связей, обеспечения технологического 

суверенитета двух государств. И это преимущество необходимо максимально 

использовать. Что мы и делаем.  

Вы видите, как часто в последнее время проходят встречи на уровне глав 

государств. Как оперативно отрабатываются все вопросы. По сути, все 

необходимые решения президентами приняты. И у регионов, непосредственно 

располагающих ресурсами - человеческими, материальными, финансовыми, - 

нет никаких препятствий для сотрудничества. 

Еще несколько лет тому назад мы порой выясняли отношения, 

доказывали что-то друг другу. А в нынешних условиях уже не нужно никого 

агитировать за развитие партнерства - ни в России, ни в Беларуси. Заметно 

повысилась ответственность местных властей, представителей бизнеса, нашего 
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общества. И дело пошло. Взаимная торговля товарами и услугами в прошлом 

году превысила рекордную планку в 50 миллиардов долларов. 

Показательно, что только в нынешнем году состоялось 16 визитов 

руководителей регионов России в Беларусь. 

В свою очередь прошел целый ряд деловых встреч. Члены белорусского 

Правительства во главе с Премьер-министром, руководители наших областей 

проводят много результативных переговоров с главами российских регионов, 

четко работают над выполнением достигнутых на высшем уровне 

договоренностей. 

Конечно, в основе сотрудничества - экономика. Так и должно быть, ведь 

экономика - это базис любых общественных процессов.  

Только по итогам состоявшихся ранее форумов регионов подписаны 

коммерческие контракты на общую сумму почти в 5 миллиардов долларов.  

Да, цифры торговой статистики радуют. Но почивать на лаврах слишком 

рано. Уверен, мы способны на большее.  

Необходимо повышать конкурентоспособность двух стран посредством 

углубления промышленной кооперации, решать вопросы специализации, 

импортозамещения прежде всего в микроэлектронике и других 

высокотехнологичных отраслях. Максимально разворачивать 

межрегиональную торговлю и развивать транспортно-логистические 

коридоры, находить дополнительные драйверы интеграционных процессов. 

Беларусь готова участвовать в модернизации ключевых секторов 

российской экономики, создании совместных производств. У нас много 

интересных и востребованных регионами России предложений в области 

сельского хозяйства, строительства, машиностроения, деревообработки, 

поставок оборудования, формирования компонентной базы, пищевой и легкой 

промышленности, освоения космоса, фармацевтики. 

Кроме того, важными составляющими белорусско-российского 

взаимодействия являются наука, культура, образование. Это красноречиво 

подтверждают в том числе и результаты, достигнутые в ходе прошедших 

девяти форумов регионов. 

Действует 81 соглашение о торгово-экономическом, научно-техническом 

и культурном сотрудничестве между Республикой Беларусь и 73 регионами 

Российской Федерации.  

По своей сути Форум стал результативной диалоговой площадкой, на 

которой принимаются нужные народам двух стран решения. Важно, что  

в авангарде разработки этих решений стоят представители разных сфер - 

политики, бизнеса, культуры, науки. Это и есть та самая народная дипломатия, 

доказывающая свою эффективность.  

И роль межрегионального сотрудничества в таких процессах 

стремительно возрастает.  

В целом наши позиции остаются неизменными - никаких барьеров  

и ограничений во взаимодействии. Это базовый принцип партнерства. Спорные 

моменты, если они возникают, должны решаться оперативно  

и в конструктивном русле. 
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Дорогие друзья! 

Сегодня Форуму регионов Беларуси и России нужно выходить за рамки 

Союзного государства, активизировать сотрудничество с Содружеством 

Независимых Государств, ШОС, БРИКС, АСЕАН и всеми, кто готов с нами 

дружить и работать.  

Мы должны сделать площадку Форума центром генерации 

межрегиональных идей, проектов, инициатив. 

Выступая, я часто говорю о том, что Союз Беларуси и России - не 

закрытый клуб. Мы не объединяемся против кого бы то ни было. Скажу 

больше: белорусы и россияне заинтересованы в том, чтобы весь Евразийский 

регион развивался как единое целое. 

Чтобы все наши соседи были экономически успешными. Это важнейшие 

условия не только роста благополучия континента, но и мира на нашей общей 

земле. 

А если и западноевропейские партнеры вдруг решат поддерживать 

принцип всеобщего экономического равновесия и взаимовыгодного 

сотрудничества, то мы не против совместных аналогичных мероприятий. Все 

равно они придут к нам. Форум регионов - перспективная инициатива, которая 

вполне может выйти за пределы Беларуси и России. 

Мы будем рады видеть, в том числе и на этом мероприятии, как можно 

больше людей доброй воли, готовых к мирному созиданию, а не доминированию. 

Уважаемые участники Форума! 

Впереди нас ждет большая работа. Надо держаться друг друга, быть как 

можно ближе - иной альтернативы для сохранения суверенитета  

и независимости наших государств нет. 

Я желаю всем участникам Форума успешной и плодотворной работы  

на благо народов Беларуси и России.  

president.gov.by 

 

Александр Лукашенко подписал Указ, которым утверждена Концепция 

правовой политики 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 28 июня подписал Указ  

№ 196, которым утверждена Концепция правовой политики. 

Концепция представляет собой структурированный в пяти главах 

документ, определяющий стратегию развития всей правовой системы 

страны, которая в современных условиях должна не просто регулировать 

общественные отношения, но и предупреждать возможные вызовы и угрозы. 

В рамках Концепции определяются понятие правовой политики Беларуси, 

ее цели, принципы, а также субъекты: "Правовая политика - научно 

обоснованная деятельность государства при участии граждан, общественных 

институтов по формированию и развитию всех элементов правовой 

системы". 

В документе закрепляются национальные историко-культурные основы 

правовой системы, прослеживается эволюционный путь ее становления:  

https://president.gov.by/ru/events/videoobrashchenie-na-plenarnom-zasedanii-x-foruma-regionov-rossii-i-belarusi
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"На протяжении всей своей истории стране неоднократно приходилось 

отстаивать независимость, обеспечивать безопасность по периметру границ, 

оказывать помощь как целым государствам, так и отдельным группам 

населения. Данные процессы отразились на менталитете белорусов, характер 

которых всегда отличали толерантность, созидательность, непринятие агрессии 

и давления извне. Важно сохранить и приумножить эти лучшие качества 

белорусского народа". 

"Сегодня Республика Беларусь - это государство, построенное на 

прочном фундаменте общечеловеческих ценностей, стремящееся к мирному 

сосуществованию, конструктивному диалогу и взаимовыгодному 

сотрудничеству с другими государствами и регионами, что находит 

отражение в национальном праве", - говорится в Концепции. 

Закрепляются идеологические императивы, которые выступают 

фундаментом правовой политики. Государственный суверенитет и 

территориальная целостность являются ключевыми. На их основе реализуются 

остальные - национальная безопасность, народовластие, социальная 

справедливость и иные. Будет защищен конституционный строй - будут 

защищены интересы граждан. 

Также в Концепции предусматриваются приоритетные направления 

развития отраслей законодательства. В сферах законодательства об обороне  

и национальной безопасности предстоит усилить защиту информационного 

суверенитета страны, разрабатывать наднациональные стандарты  

и правила в области информационной безопасности с акцентом на 

продвижение национальных правовых интересов. В сферах гражданского, 

экономического (хозяйственного) законодательства предстоит 

реализовывать принцип социальной ответственности бизнеса перед 

государством, обществом и гражданами. В рамках законодательства, 

регулирующего социальную сферу, необходимо сместить акценты правового 

регулирования от покровительства государства к установлению партнерских 

отношений между государством, обществом и гражданами. Следует 

выстраивать взаимовыгодное сотрудничество, повышать ответственность 

каждого гражданина за свою жизнь, здоровье и благополучие. 

В Концепции правовой политики сохраняется тренд на унификацию  

и кодификацию. Предусмотрена кодификация законодательства в сфере охраны 

окружающей среды, инвестиционного законодательства, а также систематизация 

законодательства в сфере интеллектуальной собственности и др. 

В соответствии с Концепцией правовая работа будет строиться по 

формуле "сильный Президент, влиятельный Парламент, инициативное 

Правительство при связующей роли Всебелорусского народного собрания". 

Применение Концепции позволит актуализировать и направлять все 

правовые процессы - от развития законодательства до науки и образования.  

president.gov.by 

  

https://president.gov.by/ru/events/aleksandr-lukashenko-podpisal-ukaz-kotorym-utverzhdena-koncepciya-pravovoy-politiki
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Подписан Указ о создании Могилевского специализированного лицея 

МВД 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко подписал Указ № 197  

"О специализированных лицеях Министерства внутренних дел". 

В целях дальнейшего совершенствования системы подготовки кадров для 

органов внутренних дел Глава государства постановил создать Могилевский 

специализированный лицей МВД. 

Министерству внутренних дел поручено до 1 мая 2024 года утвердить 

устав, структуру, численность и штатное расписание лицея, до 1 июля  

2024 года - осуществить прием учащихся и с 1 сентября организовать 

образовательный процесс.  

president.gov.by 

 

Александр Лукашенко подписал Закон "Об изменении законов по 

вопросам трудовых отношений" 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко подписал Закон "Об 

изменении законов по вопросам трудовых отношений", которым 

корректируется Трудовой кодекс с учетом практики его применения. 

Документом, в частности, предусматривается освобождение работников 

от работы для диспансеризации с сохранением среднего заработка. Работников 

в возрасте до 40 лет - на один день раз в три года, старше 40 лет - на один день 

ежегодно, а женщин старше 53 лет и мужчин старше 58 лет - на два дня 

ежегодно. 

В числе новаций - предоставление права родителю троих и более детей 

или ребенка-инвалида вместо дополнительного выходного дня в неделю 

выбрать сокращение ежедневной работы на один час. 

Законом предусматривается выплата заработной платы не реже двух раз в 

месяц всем работникам, в том числе тем, с которыми заключены контракты, а 

также возможность чередования периодов выполнения работы дистанционно и 

на рабочем месте в организации. 

В соответствии с документом, гарантии, предоставляемые лицам при 

совмещении работы с учебой по направлению нанимателя (учебные отпуска, 

сокращение рабочего времени), теперь распространяются и на работников, 

которые обучаются без направления. 

Кроме того, нововведения касаются внедрения профессиональных 

стандартов, описывающих трудовые функции и требования к квалификации 

работника для их выполнения, а также расширения электронной формы 

взаимодействия нанимателя с работником. 

president.gov.by 

 

 

  

https://president.gov.by/ru/events/podpisan-ukaz-o-sozdanii-mogilevskogo-specializirovannogo-liceya-mvd
https://president.gov.by/ru/events/aleksandr-lukashenko-podpisal-zakon-ob-izmenenii-zakonov-po-voprosam-trudovyh-otnosheniy
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МЧС БЕЛАРУСИ 

 

Открытие ХVIII республиканского полевого лагеря «Спасатель» 

состоялось в Вилейском районе 

 

27 июня был дан старт ХVIII 

республиканскому полевому лагерю 

«Спасатель», в котором за звание лучших юных 

спасателей страны соревнуются команды из 

всех регионов Беларуси, города Минска. 

В торжественной церемонии открытия принял 

участие министр по чрезвычайным ситуациям 

Вадим Синявский. 

Министр поприветствовал участников полевого лагеря, отметив, что все 

ребята, собравшиеся здесь, уже победители, ведь они прошли региональные 

этапы и доказали, что самые лучшие. Также он пожелал участникам успехов в 

соревнованиях и хорошего настроения на протяжении всего слета.  

– Очень рассчитываю, что вы выберете в дальнейшем профессию 

спасателя. Но даже если и нет,  то хочу, чтобы вы стали настоящими 

защитниками своего Отечества, настоящими гражданами Беларуси, по-

настоящему ее любили, жили, работали, создавали семью, – сказал Вадим 

Синявский. 

Также министр принял участие в оценке конкурса «Палаточный 

городок», посетив палаточные лагеря, которые командам необходимо было 

представить в соответствии с темой: «По страницам истории пожарной 

службы». Немаловажным условием было не забыть о содержании – ведь жюри 

оценивало не только обустройство, оформление лагеря и презентацию, но и то, 

насколько соблюдены правила безопасности при его оборудовании. 

Напомним, что в полевом лагере принимают участие 7 команд – 

победители областных этапов, города Минска. В каждой команде 10 человек: 

мальчишки и девчонки в возрасте от 14 до 16 лет. Юные спасатели будут не 

только жить в полевых условиях, но и демонстрировать свои знания, умения и 

навыки в различных испытаниях. Впереди у ребят конкурсы «Бивуак», 

«Оказание первой помощи», «Меткий стрелок», «Прохождение 

туристической полосы», «Боевое развёртывание», «Палаточный 

городок». Жюри предстоит очень нелегкая задача, ведь выбрать лучших из 

лучших всегда очень непросто. 

Желаем всем командам успешного выступления, а мы продолжим 

рассказывать вам о том, как проходит республиканский полевой лагерь 

«Спасатель». Оставайтесь с нами и будьте в безопасности!   

mchs.gov.by 

 

 

 

 

https://mchs.gov.by/glavnoe/425022/
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В университете МЧС состоялось торжественное мероприятие ко Дню 

Независимости Беларуси 

Торжественное мероприятие, приуроченное ко Дню Независимости 

состоялось в Университете гражданской защиты. В нынешнем году оно прошло 

под девизом: «БЕЛАРУСЬ — ЭТО ИМЯ ПОБЕД!». В зале вуза МЧС собрались 

спасатели со всех уголков страны. Открыл мероприятие министр по 

чрезвычайным ситуациям Вадим Синявский.   

Он поздравил всех присутствующих с наступающим праздником – Днем 

Независимости Республики Беларусь и пожелал работникам министерства и их 

семьям мира, спокойствия, уверенности в завтрашнем дне.  

– Из истории хорошо известно, что 

наша страна после Великой 

Отечественной войны развивалась из руин: 

строились города, восстанавливались 

промышленные предприятия, сельское 

хозяйство. То поколение сотворило 

настоящее чудо, передав нам современную 

Беларусь, – сказал министр. – Теперь мы, 

помня о великом подвиге наших 

предков,  должны уверенно защищать свою Родину, достойно трудиться –

 каждый на своем посту: и пожарный в дежурной смене, и работник 

центрального аппарата, и руководитель ведомства. Единый, сплоченный 

вокруг Президента, белорусский народ не допустит повторения тяжелых 

испытаний на родной земле.  

В ходе праздничного концерта Вадим Синявский вручил спасателям 

Беларуси заслуженные награды.  

За добросовестное выполнение служебных обязанностей, проявление 

профессиональной инициативы и активное участие в общественной жизни 

Министерства по чрезвычайным ситуациям в рамках проводимых 

мероприятий, посвященных Году мира и созидания, награждены: 

Грамотой Министерства по чрезвычайным ситуациям: 

полковник внутренней службы КОМАР Олег Владимирович, заместитель 

начальника авиации по инженерно-авиационному обеспечению – главный 

инженер ГААСУ «АВИАЦИЯ»; 

подполковник внутренней службы АСТАШОВ Сергей Петрович, 

заместитель начальника учреждения «Минское городское управление МЧС»; 

подполковник внутренней службы БОРИСЕНКО Руслан Владимирович, 

заместитель начальника центра организации спортивно-массовой работы – 

начальник отдела по организации физической подготовки и спортивно-

массовой работы РОСН «ЗУБР». 

Благодарностью Министра по чрезвычайным ситуациям: 

полковник внутренней службы ЛАБЗИН Иван Степанович, первый 

заместитель начальника ГААСУ «АВИАЦИЯ»; 

полковник внутренней службы ЕРЕМА Олег Васильевич, начальник 

авиационного отряда ГААСУ «АВИАЦИЯ»; 
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подполковник внутренней службы АДЕРИХА Денис Александрович, 

заместитель начальника авиационного отряда учреждения по аэродромному и 

радиотехническому обеспечению полетов ГААСУ «АВИАЦИЯ»; 

подполковник внутренней службы ПАНЬКОВ Дмитрий Анатольевич, 

начальник части оперативного технического обслуживания центра инженерно-

авиационного обеспечения ГААСУ «АВИАЦИЯ»; 

подполковник внутренней службы СЕЛЕЗНЕВ Денис Александрович, 

начальник отдела материально-технического обеспечения и строительства 

ГААСУ «АВИАЦИЯ»; 

подполковник внутренней службы ШИНКОВСКАЯ Людмила 

Владимировна, главный специалист управления идеологической работы МЧС; 

МИЦКЕВИЧ Николай Аркадьевич, главный специалист отдела 

прохождения службы управления кадров МЧС;  

майор внутренней службы ТИТОВА Ольга Владимировна, первый 

заместитель начальника управления финансовой и экономической работы 

МЧС. 

Справочно: День Независимости Республики Беларусь – главный праздник 

белорусской государственности, отмечается ежегодно 3 июля. Решение о 

праздновании Дня независимости 3 июля, в день освобождения столицы 

Белоруссии от немецкой оккупации, было принято в ходе республиканского 

референдума в 1996 году. Он объявлен в 1996 году Декретом Президента 

Республики Беларусь от 11 декабря 1996 г. № 1 «Об установлении 

государственного праздника – Дня Независимости Республики Беларусь». 

3 июля – исторически значимая дата в судьбе страны, ставшая для ее 

граждан символом свободы и мира. В этот день столица государства (Минск) 

была освобождена от фашистских захватчиков. На референдуме 1996 года 3 

июля и было выбрано в качестве официальной даты праздника.  

mchs.gov.by 

 

Работники психологической службы принимают участие в совместном 

семинаре с коллегами из МЧС России  
 

Работники психологической службы принимают участие в совместном с 

коллегами из МЧС России семинаре по вопросам деятельности 

психологических служб. Мероприятие организовано российскими коллегами на 

базе Северо-Западного филиала Центра экстренной психологической помощи 

МЧС России (г. Санкт-Петербург). 

В ходе мероприятия будут изучены 

структура, история и основные направления 

деятельности психологической службы МЧС 

России, а также теоретические и практические 

аспекты оказания экстренной 

психологической помощи, особенности 

работы психолога в различных условиях, а 

также ряд иных вопросов. 

https://mchs.gov.by/glavnoe/
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Мероприятие проводится в рамках реализуемого МЧС и Программой 

развития ООН в Республике Беларусь проекта международной технической 

помощи «Адаптация системы реагирования на чрезвычайные ситуации 

Республики Беларусь к функционированию в условиях неблагоприятной 

глобальной эпидемиологической ситуации, связанной с COVID-19». 

mchs.gov.by 
 

Единый день информирования прошел в МЧС 

В актовом зале МЧС состоялся единый день информирования среди 

работников центрального аппарата и руководящего состава подразделений 

центрального подчинения.  

Перед работниками МЧС на тему «Экологическая и биологическая 

безопасность Республики Беларусь – национальные интересы, угрозы, оценка 

состояния и направления обеспечения» выступил Василий Коваленко, 

начальник отдела государственной экологической экспертизы Министерства 

природных ресурсов и охраны окружающей среды.  

Также участники единого дня информирования посмотрели видеофильмы 

о важных общественно-политических событиях и деятельности Министерства 

по чрезвычайным ситуациям в мае-июне 2023 года, о значимых чрезвычайных 

ситуациях, произошедших за май 2023 года и заслушали доклад «Об 

оперативной обстановке».  

В рамках мероприятия заместитель министра по чрезвычайным 

ситуациям Анатолий Долголевец провел церемонию награждения. 

Приказом МЧС от 1 июня 2023 года № 101-к в соответствии с 

Положением о прохождении службы в органах и подразделениях по 

чрезвычайным ситуациям Республики Беларусь присвоены очередные 

специальные звания старшего начальствующего состава «майор внутренней 

службы»:  

капитану внутренней службы ЕФРЕМОВУ Артему Валерьевичу, 

главному специалисту отдела организации обучения населения и 

профессиональной подготовки управления кадров МЧС;  

капитану внутренней службы ЧАЛКИНУ Никите Николаевичу, главному 

специалисту центра взаимодействия с общественностью и средствами массовой 

информации при МЧС. 

Приказом Оперативно-аналитического центра при Президенте 

Республики Беларусь от 30 мая 2023 года № 98 за эффективное взаимодействие 

с Оперативно-аналитическим центром при Президенте Республики Беларусь 

при организации и проведении праздничных мероприятий, посвященных Дню 

семьи, объявлена благодарность:  

прапорщику внутренней службы КЛЁВО Артему Константиновичу, 

старшему спасателю-водолазу центра водолазно-спасательной службы 

Республиканского отряда специального назначения «ЗУБР» МЧС;  

сержанту внутренней службы ДЕНИСИКУ Илье Валентиновичу, 

старшему механику производственно-технического центра Минского 

городского управления МЧС;  

https://mchs.gov.by/glavnoe/425183/
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младшему сержанту внутренней службы ШИМАНУ Егору Андреевичу, 

старшине службы материально-технического обеспечения и обслуживания 

Молодечненского ГРОЧС Минского областного управления МЧС;  

награждены Грамотой:  

майор внутренней службы ПОПКО Александр Александрович, старший 

инспектор центра культурно-воспитательной работы Минского городского 

управления МЧС;  

майор внутренней службы СТЕПКИНА Марина Александровна, старший 

инспектор центра исследований в области безопасности жизнедеятельности и 

взаимодействия с общественностью НИИ ПБиЧС МЧС;  

майор внутренней службы СТЕПУК Олег Александрович, начальник 

центра водолазно-спасательной службы Республиканского отряда специального 

назначения «ЗУБР» МЧС;  

майор внутренней службы ЧЕРНОБУК Павел Владимирович, старший 

инспектор сектора пропаганды и взаимодействия с общественностью 

Партизанского РОЧС Минского городского управления МЧС;  

старший лейтенант внутренней службы ВАСИЛЬЕВ Николай 

Николаевич, водолазный специалист центра водолазно-спасательной службы 

Республиканского отряда специального назначения «ЗУБР» МЧС;  

старший лейтенант внутренней службы НАБОКОВ Дмитрий Игоревич, 

старший инженер центра поисково-спасательных работ и пожаротушения 

Республиканского отряда специального назначения «ЗУБР» МЧС;  

объявлена благодарность и награждены ценными подарками:  

старший лейтенант внутренней службы МИКУЛЬСКИЙ Евгений 

Анатольевич, водолазный специалист центра водолазно-спасательной службы 

Республиканского отряда специального назначения «ЗУБР» МЧС;  

лейтенант внутренней службы СИНЕГОВСКИЙ Андрей Александрович, 

водолазный специалист центра водолазно-спасательной службы 

Республиканского отряда специального назначения «ЗУБР» МЧС;  

старший прапорщик внутренней службы ГАШТОЛЬД Олег 

Валентинович, мастер-спасатель ПАСП № 15 Молодечненского ГРОЧС 

Минского областного управления МЧС;  

прапорщик внутренней службы ЮНЦЕВИЧ Евгений Федорович, 

старший инструктор-спасатель ПАСЧ № 18 Фрунзенского РОЧС Минского 

городского управления МЧС;  

сержант внутренней службы ЛЯХ Роман Сергеевич, спасатель-пожарный 

ПАСЧ № 1 Молодечненского ГРОЧС Минского областного управления МЧС;  

награждены нагрудным знаком отличия Оперативно-

аналитического центра при Президенте Республики Беларусь «За службу» 

II степени:  

подполковник внутренней службы АПЕТЁНОК Павел Васильевич, 

начальник центра безопасности жизнедеятельности и взаимодействия с 

общественностью Минского городского управления МЧС;  

подполковник внутренней службы ДЕЛЕНДИК Николай Анатольевич, 

заместитель начальника управления идеологической работы МЧС. 
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АРМЕНИЯ 

 

В Армении упразднят МЧС 

 

Министерство по чрезвычайным ситуациям Армении будет 

окончательно упразднено 30 июня, его функции полностью перейдут к МВД, 

сообщили 26 июня пресс-службе ликвидируемого министерства. 

Отмечается, что упразднение министерства по чрезвычайным ситуациям 

предусмотрено принятыми 16 декабря 2022 года поправками в закон  

"О структуре и деятельности правительства", согласно которым было создано 

министерство внутренних дел, к которому перешли функции МЧС. 

В состав созданного в конце 2022 года МВД в новом "формате" вошли 

три крупных подразделения - полиция, служба спасения, служба миграции  

и гражданства. В министерстве внутренних дел сконцентрировано пять 

основных функциональных сфер - охрана общественного порядка, 

профилактика и раскрытие преступлений, управление рисками катастроф, 

управление госрезервами, миграция и гражданство.  

МВД Армении было преобразовано в полицию с 1 января 2003 года. 

Ранее замначальника полиции Армении Ара Фиданян сообщил, что после 

формирования министерства внутренних дел на базе войск полиции и главного 

управления государственной охраны планируется сформировать национальную 

гвардию. Согласно закону в подчинение МВД переходят ряд автономных 

структур, в частности служба сейсмозащиты, специальная 

горноспасательная служба, российско-армянский центр гуманитарного 

реагирования, служба технической безопасности, будет создан единый 

образовательный центр. 

ria.ru 

 

Состоялось последнее торжественное заседание МЧС 

 

Под председательством министра 

по чрезвычайным ситуациям Армена 

Памбухчяна 27 июня состоялось 

последнее торжественное заседание 

ведомства. 

На заседании присутствовали 

сотрудники всех подразделений МЧС,  

а также члены общественной 

организации «Совет ветеранов МЧС 

РА». 

Министр Памбухчян выступил с приветственной речью и поблагодарил 

сотрудников Министерства по чрезвычайным ситуациям за их вклад  

и добросовестную работу. Глава ведомства особо подчеркнул результаты 

совместной работы и достижения за время своего руководства, выразив 

надежду, что опытные сотрудники МЧС в самое ближайшее время смогут 

https://ria.ru/20230626/mchs-1880584333.html
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пополнить ряды других государственных органов и зарегистрировать новые 

успехи. 

В завершение заседания приказом министра Армена Памбухчяна ряд 

сотрудников Министерства по чрезвычайным ситуациям были награждены 

медалями “Сотрудничество во имя спасения”, “Почетный сотрудник 

Министерства по чрезвычайным ситуациям Республики Армения”, “Помощь, 

Мужество, Спасение”, а также грамотами и сувенирами. 

mes.am 

 

 

 

  

http://www.mes.am/ru/news/item/2023/06/27/1205/
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КАЗАХСТАН 

 

Сотрудники МЧС Республики Казахстан повышают свой потенциал  

в области применения инструментов программы «ГИС ЧС» 

 

26 июня в г. Туркестан стартовал 

трехдневный семинар для 

специалистов Управлений в кризисных 

ситуациях территориальных 

подразделений и Центра управления  

в кризисных ситуациях МЧС 

Республики Казахстан по применению 

современных и многофункциональных 

геоинформационных систем  

и технологий в области мониторинга  

и прогнозирования чрезвычайных 

ситуаций. 

Данный семинар организован ТОО «Safety GIS» совместно с Центром по 

чрезвычайным ситуациям и снижению риска стихийных бедствий  

и является продолжением программы обучения, проведенного в феврале 

текущего года в г. Алматы. 

Специалистами ТОО «Safety GIS» подготовлен учебный курс  

с презентационными материалами и видеоуроками по использованию всех 

возможностей и инструментов программы «ГИС ЧС», а также практические 

симуляционные задания по актуальным видам чрезвычайных ситуаций. 

В ходе семинара будут обсуждены вопросы применения данных  

о термических точках и космических снимках, доступных из открытых 

источников интернет-ресурсов. 

Это обеспечит повышение потенциала сотрудников Министерства в части 

своевременной оценки чрезвычайных ситуаций, принятия управленческих 

решений по соразмерному выделению сил и средств и мониторинга ситуации 

на месте стихийных бедствий. 

gov.kz 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/580205?lang=ru
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КЫРГЫЗСТАН 

 

У Сил воздушной обороны Вооруженных сил Кыргызстана новый 

вертолет Ми-17  

 

По данным пресс-службы 

Минобороны, вертолет закуплен в 

рамках контракта, заключенного 

между ведомством и АО 

«Рособоронэкспорт», за счет средств 

республиканского бюджета. 

Глава оборонного ведомства 

генерал-лейтенант Бактыбек 

Бекболотов отметил, что многоцелевой 

вертолет существенно повысит 

возможности Вооруженных сил в решении поставленных задач. 

Ми-17 доставлен в Кыргызстан на самолете Ил-76. Сборку авиационной 

техники провели представители Казанского вертолетного завода. 

24.kg 

 

Оубликован приказ Министерства Чрезвычайной Ситуации Кыргызской 

Республики «Об утверждении положения о вещевом обеспечении и нормах 

обеспечения (снабжения) материально – техническими средствами МЧС 

КР в мирное время (по вещевой службе) 
 

20 июня 2023 года в государственной 

официальной газете «Эркин-Тоо» под №50 был 

опубликован приказ Министерства Чрезвычайной 

Ситуации Кыргызской Республики «Об утверждении 

положения о вещевом обеспечении и нормах 

обеспечения (снабжения) материально – 

техническими средствами МЧС КР в мирное время 

(по вещевой службе).  

Более подробно с приложением приказа 

можете ознакомиться на официальном сайте 

Министерства Чрезвычайных Ситуаций КР.  

mchs.gov.kg 

  

https://24.kg/obschestvo/268831_usil_vozdushnoy_oboronyi_voorujennyih_sil_kyirgyizstana_novyiy_vertolet_mi-17/
https://mchs.gov.kg/ru/bolee-podrobno-oznakomtes-s-prilozheniem/
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РОССИЯ 

 

Устройство сброса грузов для беспилотника впервые апробировали 

сотрудники МЧС России в Хабаровске 

 

Еженедельно сотрудники 

подразделений беспилотной 

летательной авиации Главного 

управления МЧС России по 

Хабаровскому краю проводят учебные 

полеты, в ходе которых отрабатывают 

различные навыки работы внешнего 

пилота. Прошедшее на этой недели 

занятие было особенным – впервые 

специалисты отработали работу  

с устройством сброса грузов.  

«Это небольшое приспособление, крепится на платформу, и по команде  

с пульта управления происходит сброс груза. Беспилотник оснащен двумя 

сбросовыми устройствами, а значит, можно будет доставить одновременно 

в обозначенное место сразу два предмета с одного аппарата, например воду  

и аптечку», - рассказал спасатель группы беспилотных летательных аппаратов 

Поисково-спасательного отряда (с. Ракитное) ГУ МЧС России по 

Хабаровскому краю Юрий Жуков.  

Доставку именно эти двух предметов и отрабатывали специалисты МЧС 

России в полевых условиях. Они отмечают, что для доставки подходят грузы 

весом до 600 грамм, при этом сброс можно осуществить с любой высоты, 

откуда видно точку, куда необходимо доставить «помощь», а можно и прямо  

в руку человеку. При этом учитывать погодные условия не так сложно, если 

есть погрешность на ветер, можно сделать первый пробный сброс, а второй уже 

с учетом приземления первого.  

«Это первый опыт работы с таким устройством, мне нравится», - добавил 

Юрий Жуков.  

Действительно, это устройство может очень помочь сотрудникам МЧС 

России в работе. Например, если человек получил травму, но находится на 

острове, ему можно будет доставить аптечку и передать указания, что 

делать, пока в готовность приводится катер и на нем добираются 

специалисты.  

Кроме новых навыков отрабатывались и повседневные умения. Внешние 

пилоты постоянно оттачивают свое мастерство, отрабатывая поставленные 

задачи и вводные.  

27.mchs.gov.ru 

 

 

https://27.mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5045741
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Главы МЧС России и Республики Мордовия обсудили вопросы 

взаимодействия в области защиты населения и территорий от ЧС 
 

С начала года в регионе произошло более 1,5 тыс. техногенных пожаров, 

лесных пожаров не зарегистрировано. Благодаря профилактическим 

мероприятиям минимизированы последствия весеннего половодья.  

Министр обратил внимание на качество проводимой профилактической 

работы.  

«Рейды и беседы с гражданами по правилам пожарной безопасности, 

тематические уроки в детских лагерях и иные 

традиционные методы – обязательны. Но 

сейчас важно искать новые подходы, 

ориентированные на современные реалии. 

Уверен, что на уровне региона это может 

быть инициировано под Вашей эгидой. 

Культура безопасности должна стать 

неотъемлемой частью жизни каждого 

гражданина», - отметил Александр Куренков.  

Рассмотрены планы по совершенствованию противопожарной службы и 

инфраструктуры, в том числе строительства новых пожарно-спасательных 

частей.  

Также Александр Куренков и Артем Здунов обсудили важность 

популяризации пожарно-спасательного спорта. Совсем скоро в Саранске 

пройдут Чемпионаты мира среди юношей и девушек.  

«Современный пожарно-спасательный спорт – это не только 

соревнования, но и важнейший элемент подготовки пожарных и спасателей. 

Упражнения содержат элементы боевой подготовки, а все технические 

средства - это используемое оборудование в реальной работе. Не сомневаюсь, 

что в Саранске состязания будут организованы на высоком уровне!» - 

подчеркнул глава ведомства.  

mchs.gov.ru 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5050088
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ТАДЖИКИСТАН 

 

Заседание республиканской Комиссии по чрезвычайным ситуациям в 

ГБАО 

 

29 июня 2023 года состоялось заседание Республиканского штаба по 

ликвидации последствий стихийных бедствий в Рошткалинском районе ГБАО 

под руководством заместителя Председателя КЧС генерал-майора Исозода С. и 

главы Горно-Бадахшанской автономной области Мирозонабот Алишера 

Худоберди. 

Председатель ГБАО ознакомил участников заседания о ситуации, 

вызванной стихийным бедствием (сходом селей), произошедшим с 24 по 28 

июня 2023 года на территории села Миденвед, селького джамоата Барвоз 

Рошткалинского района, в результате которой пострадали жилые дома и 

хозяйственные объекты района. 

Было отмечено, что в результате стихийного бедствия жертв нет, на месте 

уже работает областная и районная Комиссия по ЧС, идут работы по 

ликвидации последствий стихийного бедствия, определяется ущерб, был 

представлен и участникам собрания. Рабочая группа выехала в зону бедствия. 

Согласно поручению Основателя национального мира и единства, Лидера 

нации, Президента Республики Таджикистан 28 июня 2023 года в район 

бедствия для изучения обстановки была направлена межведомственная Рабочая 

группа под руководством заместителя Председателя Комитета генерал-майора 

Исозода  С., и представителей из числа руководства Министерства транспорта, 

Государственного Комитета по землеустройству и геодезии, Комитета по 

архитектуре и строительству, Агентства государственных материальных 

ресурсов, Агентства по мелиорации и ирригации, Агентства по 

гидрометеорологии. Созданный Республиканский штаб по ликвидации 

последствий стихийных бедствий начал свою работу в Рошткалинском районе 

ГБАО. 

В этот же день, пострадавшему населению оказана помощь в виде 

продуктов питания - муки, растительного масла, риса, сахара, макаронных 

изделий, гороха. 

kchs.tj 

  

https://kchs.tj/node/3179
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УЧЕНИЯ 
 

БЕЛАРУСЬ 

 

Командно-штабное учение с республиканской службой ГО защиты 

сельскохозяйственных животных и растений 

 

28 и 29 июня проходит командно-

штабное учение с республиканской 

службой гражданской обороны защиты 

сельскохозяйственных животных  

и растений.  

Указанная служба входит в состав 

сил гражданской обороны и выполняет 

задачу по организации и проведению 

мероприятий, направленных на 

предупреждение и защиту 

сельскохозяйственных животных и растений, а также защиту продукции 

животноводства и растениеводства от опасных факторов чрезвычайных 

ситуаций.  

Учение началось с официального открытия, на котором присутствовали 

заместитель министра по чрезвычайным ситуациям Анатолий Долголевец  

и руководство Министерства сельского хозяйства и продовольствия.  

Планируется практическая и теоретическая отработка мероприятий по 

защите сельскохозяйственных животных и растений, реагированию на 

выявление особо опасных инфекций.  

Справочно: Учение проводится в соответствии с Организационно-

методическими указаниями по подготовке органов управления и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций и гражданской обороны на 2023 год.  

mchs.gov.by 

 

РОССИЯ 

 

В Башкортостане проведены комплексные учения 

 

В Башкортостане на нескольких 

предприятиях проведены комплексные 

учения по подтверждению готовности 

к действиям по локализации и 

ликвидации разливов нефтепродуктов. 

По замыслу учений на одном из них 

произошло разрушение резервуара  

с перехлестом через обвалование 

нефтепродуктов. Имеются 

загрязненные участки грунта. 

https://mchs.gov.by/glavnoe/425083/
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В целях ликвидации происшествий проведены первоочередные 

мероприятия (оповещение, заседание КЧС и ОПБ, организована работа 

оперативного штаба). Также организованы и проведены аварийно-спасательные 

и другие неотложные работы при ликвидации ЧС (локализация разлива путем 

сбора загрязненного грунта спецтехникой, эвакуация людей из опасной зоны, 

организация временного хранения нефтепродукта). 

На другом предприятии отработаны учения по ликвидации последствий 

чрезвычайной ситуации, связанной с разгерметизацией трубопровода подачи 

дизельного топлива и попаданием нефтепродукта в реку. 

Организовано оповещение, эвакуация, оказание медицинской помощи 

пострадавшим, мониторинг окружающей среды, прекращены технологические 

операции. Также отработаны мероприятия по локализации разлива 

нефтепродукта путем установки 3 рубежей заграждений, сбору (откачке) при 

помощи откачивающих устройств, транспортировке откаченной 

нефтесодержащей жидкости в шламонакопитель, обработке загрязненного 

грунта сорбентами и рекультивации почвы. 

Отработаны меры по ликвидации ЧС при различных объемах разлива  

от 40 до 203 тонн. Всего в комплексных учениях приняло участие более  

100 человек и порядка 40 единиц техники. Отработаны важные вопросы 

взаимодействия при ликвидации ЧС на крупных предприятиях. 

По результатам учений межведомственной комиссией под руководством 

Главного управления МЧС России по Республике Башкортостан дана 

положительная оценка действиям органов управления, сил и средств и 

подготовлено соответствующее заключение. 

02.mchs.gov.ru 

 

  

https://02.mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5049305
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НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

Разработан дрон, способный проникать в горящее здание во время пожара 

 

Исследователи из Швейцарской 

федеральной лаборатории материалов 

и технологий (EMPA) и Имперского 

колледжа Лондона разработали 

термостойкий дрон, способный 

анализировать источник возгорания  

с близкого расстояния во время 

пожара. Устройство поможет 

пожарным оптимизировать спасательные работы. 

Дроны давно используются пожарными для тушения пожаров, 

аэрофотосъемки, подъема пожарных шлангов на небоскребы или сброса 

огнетушащих веществ в отдаленных районах. Но до сих пор их использование 

осуществлялось с безопасного расстояния — по мере приближения к эпицентру 

устройство плавится и выходит из строя. 

Исследователи разработали 

материал для покрытия дронов, 

который защищает электронику 

устройства от перегрева при 

работе близко к очагу пожара. Они 

использовали аэрогель, сверхлегкий 

материал, почти полностью 

состоящий из заполненных воздухом 

пор, заключенных в небольшое 

количество полимерного вещества, — полиимидного пластика. Композитный 

материал состоит из полиимида и диоксида кремния, а также армирован 

стеклянными волокнами. 

Исследователи протестировали работу устройства в условиях, 

имитирующих реальный пожар. Анализ показал, что дрон, выполненный из 

нового материала, хорошо летает, при этом корпус и электроника безотказно 

работают при приближении к центру пожара. «Даже после нескольких полетов 

электроника, тепловизионная камера и датчики углекислого газа FireDrone не 

повреждены и готовы к дальнейшим испытаниям», — отмечают разработчики.  

Устройство может собирать важную информацию перед тем, как 

пожарные войдут в здание, чтобы повысить эффективность спасательной 

миссии и предотвратить возможный риск для спасателей. Инженеры 

отмечают, что устройство будет хорошо работать не только при высоких,  

но и при экстремально низких температурах, поэтому его можно использовать 

во время полярных миссий. 

hightech.fm 

 

 

https://hightech.fm/2023/06/28/firedron
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С огнем не шутя: российские негорючие ткани придут на смену 

импортным  

 

Ткани пониженной горючести разработали в России. Их можно 

использовать в транспорте и общественных помещениях в качестве занавесей 

и для обивки мягкой мебели. По характеристикам ткань превосходит 

зарубежные аналоги. В этом году ее создатели надеются запустить его 

крупномасштабное производство на российских текстильных предприятиях. 

Эксперты отмечают, что отечественным производителям по силам занять до 

80% рынка. При этом нужно развивать производство своих полиэфиров — 

сырья для текстильной продукции — и антипиренов — добавок, которые 

подавляют реакцию горения. 

Лучше российское  

В Российском государственном университете им. А.Н. Косыгина создали 

текстильные материалы, которые не поддерживают горение, а при контакте 

с огнем оплавляются, чем препятствуют распространению огня. По 

техническим характеристикам отечественная ткань превосходит зарубежные 

аналоги. 

Разработка выполнена совместно с отраслевым консорциумом 

«Косыгинский научно-образовательный центр», который объединяет 

российские научные и производственные предприятия в сфере текстильной 

промышленности. 

В основе изобретения — синтетическая нить, в которую на этапе 

расплава вводят модифицирующие добавки. В том числе антипирены — 

вещества, которые подавляют реакцию горения. 

— Впервые в России изготовлена трудновоспламеняемая интерьерная 

ткань. Ее можно применять в пассажирском транспорте и общественных 

помещениях, в местах массового пребывания людей, — рассказала 

«Известиям» одна из создателей нового материала, участник консорциума 

Елена Гильманова. 

Она отметила, что по сравнению с тканями из волокна Trevira CS от 

немецких производителей, которые считаются мировыми лидерами  

в изготовлении противопожарных тканей, отечественная ткань устойчивее  

к возгоранию. 

На любой вкус 

Это подтвердили тесты на определение кислородного индекса ткани. Он 

отражает, при каком процентном соотношении кислорода в воздушной смеси 

материал может воспламениться при воздействии на него отрытого пламени. 

Испытания показали, что индекс российской нити составляет 32 пункта —  

у немецкого аналога он равен 29. 

Большое внимание специалисты уделили проработке технологии 

изготовления ткани. 

— Во время ткачества происходит замасливание нити. Если не выполнить 

правильную обработку и не удалить лишние составы, ткань все равно будет 
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воспламеняться, — объяснила и.о. директора Института искусства РГУ  

им. А.Н. Косыгина Ольга Ковалева. 

Поэтому важен завершающий этап, когда ткань промывается, 

закрепляется, проходит термосушку. В результате происходит фиксация самих 

нитей и смыв всех компонентов, которые участвуют в процессе создания 

материала. 

Еще одно преимущество российского продукта — это возможность 

делать ткани с разными текстурами. 

— Сначала мы получаем так называемую преднить, из которой потом 

создаем ткани с различными эффектами под любой ассортимент. Например, 

можно изготовить гладкий блестящий или матовый материал. Или имитацию 

хлопка, шерсти и бархата, — объяснила Елена Гильманова. 

На чем будем летать 

Разработчики считают, что в ближайшей перспективе их ткани будут 

востребованы в пассажирском транспорте. По их словам, значительный 

интерес наблюдается со стороны производителей автобусов, трамваев, судо- 

и авиастроителей, которые стремятся к безопасности перевозок. 

Этому способствуют ограничения на использование иностранных 

материалов в стратегически важных областях. В частности, сейчас 

специалисты работают над созданием противопожарных тканей для нужд 

Военно-морского флота и для российского лайнера МС-21. 

— В салоне самолета ткани используют, например, в качестве накидок на 

кресла и шторок для зонирования. Ко всем ним предъявляют высокие 

требования по огнестойкости, — прокомментировал руководитель проектов 

компании «Авиационные интерьеры» Андрей Световидов. 

Эксперт отметил, что отечественные производители создают 

конкурентные спецткани. Поэтому компания заинтересована в сотрудничестве 

с ними. 

— Российские изготовители обеспечивают предсказуемые поставки, 

меньшие сроки и более оптимальную логистику. К тому же с ними 

эффективно совместно выполнять опытно-конструкторские работы, — 

рассказал Андрей Световидов. 

По мнению разработчиков, на следующем этапе их ткани будут 

востребованы при изготовлении занавесей, портьер, мягкой мебели и декора 

для общественных помещений. Таких, как гостиницы, рестораны, кинотеатры, 

детские игровые зоны и т.д. 

Борьба за жизни людей 

Особое внимание, считают специалисты, стоит уделить мягкой бытовой 

мебели, так как, по статистике, наполнитель, который применяют при ее 

изготовлении, чаще всего становится причиной гибели людей при пожаре. 

— Наполнители преимущественно делают из токсичных материалов, 

которые при пожаре выделяют едкий дым. Наша ткань совместно со 

специальным огнеблокирующим нетканым материалом значительно 

затрудняет доступ открытого пламени к наполнителю, — рассказала Елена 

Гильманова. 
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Она привела пример: совместно с МЧС России была сделана 

экспериментальная комната с пожаробезопасной мебелью, выполненной из 

отечественных материалов. Испытания показали, что огнестойкие покрытия 

позволили увеличить время, необходимое для эвакуации людей (когда счет 

идет на секунды), на десять минут. 

По мнению экспертов, противопожарные ткани относятся  

к стратегически важным материалам. Поэтому важно наладить полный цикл их 

производства на отечественных мощностях. 

— Раньше мы были зависимы не только от импортного сырья, но и от 

зарубежных инженерных решений. Приходилось приспосабливать наши 

задумки под те материалы, которые создают за границей. Сейчас мы получаем 

возможность изначально закладывать в ткань те характеристики, которые 

необходимы под наши проекты. Это касается и военно-промышленного 

комплекса, — пояснил главный технолог компании «ТК-Иннотек», соавтор 

книги «Текстильные материалы с защитными свойствами» Олег Ерофеев. 

Он отметил, что емкость российского рынка противопожарных тканей 

оценивается примерно в 5 тыс. т в год. 80% этого объема может занять 

продукция отечественного производства. А в среднесрочной перспективе 

рынок может увеличиться еще в два-три раза. 

В свою очередь, о проблемах отрасли рассказал председатель 

наблюдательного совета ООО «НИРРУ», создатель крупнотоннажных 

отечественных комплексов по изготовлению продукции из полиэфиров 

Александр Петров. 

— В нашей стране есть все возможности для развития собственного 

производства полиэфиров (полуфабрикат для текстильной продукции. — 

«Известия»). Но конкуренты отрасли в лице изготовителей пластиковой 

бутылочной тары перетягивают на себя производственные мощности.  

В результате полиэфирное сырье мы закупаем в Китае. Это ограничивает 

развитие текстильной промышленности в России, — рассказал эксперт. 

Во-вторых, в настоящее время невыгодно производство отечественного 

антипирена, считает Александр Петров. Но повышение требований 

пожаробезопасности к тканям до уровня европейских увеличит потребности  

в антипирене и сделает его производство рентабельным. 

Разработчики новых противопожарных тканей рассчитывают, что 

крупномасштабное производство их материалов будет запущено на 

отечественных предприятиях уже осенью. 

iz.ru 

 

В России разработали способ очистки водоемов от нефти с помощью 

промышленных отходов  

 

Российские ученые предложили использовать отходы энергетической  

и химической промышленности для очистки водоемов от нефти. Об этом 

сообщает Минобрнауки РФ. 

https://iz.ru/1533408/andrei-korshunov/s-ognem-ne-shutia-rossiiskie-negoriuchie-tkani-pridut-na-smenu-importnym
https://www.gazeta.ru/tags/organization/minobrnauki_rossii.shtml
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«На основе шлама химводоочистки мы получили готовый сорбционный 

материал, который может очищать водные и другие поверхности от 

нефтяных разливов. Для увеличения сорбционной емкости шлама и увеличения 

«смачиваемости» нефтепродуктами мы провели гидрофобизацию шлама. 

Причем, в качестве гидрофобизатора использовали также побочный продукт 

— отход химических предприятий, который образуется при деструкции 

силоксановых каучуков. В конечном итоге мы получили гидрофобный 

карбонатный шлам, который очищает водную поверхность от нефтяных 

разливов», – рассказала Лариса Николаева, автор исследовательской работы. 

Собранный по этой технологии нефтяной материал можно использовать  

в качестве источника энергии. Испытания показали, что очистка с водоема  

с помощью шлама не несет смертельной токсической опасности для рыб  

и ракообразных. Эффективность удаления загрязнений была оценена в 99% по 

итогам тестирования на пруде-отстойнике Марийского целлюлозно-бумажного 

комбината. 

По мнению авторов, использование в качестве очищающего агента 

промышленных отходов позволит снизить стоимость устранения разливов 

нефти, которые в противном случае обходятся нефтяным компаниям  

и государству очень дорого. 

gazeta.ru 

 

Инженеры разработали робота-трансформера, который умеет летать, 

«ходить» и ездить 

 

Инженеры из 

Калифорнийского 

технологического института 

представили свою очередную 

разработку — робота-

трансформера Morphobot, 

способного передвигаться 

разными способами. Робот Multi-

Modal Mobility Morphobot (M4) 

оснащен набором моторов, электроники и микрокомпьютером Jetson Nano, 

который решает, какую именно форму должен принять механизм в 

определенных условиях. 

M4 получил четыре крупных колеса, которые в разложенном состоянии 

(процесс трансформации занимает несколько секунд) становятся тяговыми 

пропеллерами, превращая робота в квадрокоптер. Также пара колес может 

заменять M4 задние конечности, на которые он становится, если необходимо 

получить больше обзора или преодолеть преграду, не переходя в «летный» 

режим. 

Ориентироваться в пространстве роботу помогает Jetson Nano от NVIDIA 

и алгоритмы искусственного интеллекта, обеспечивающие автономность 

принятия решений. Нынешний Morphobot — компактный, однако, по словам 

https://www.gazeta.ru/science/news/2023/06/28/20768006.shtml
https://www.theverge.com/2023/6/27/23775681/caltech-m4-morphobot-transformer-robot-nvidia-jetson-nano-cpu
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разработчиков, полноразмерная версия робота могла бы применяться  

в спасательных миссиях (эвакуировать и перемещать травмированных) и для 

исследования других планет. 

tech.onliner.by 

 

В Японии создали рюкзак со съёмными руками-роботами 

 

Примерить на себя роль 

многорукого существа можно в 

Японии. Благодаря изобретению 

местных инженеров, сообщили в 

программе Новости «24 часа» на СТВ. 

Оно представляет собой рюкзак, к 

которому можно прикрепить до шести 

конечностей. Управлять ими можно 

дистанционно. Для этого ученые создали мини-копию устройства. Кстати, чем 

больше рук у робота, тем больше людей должны управлять им. Так что 

основная ответственность ложится на тех, кто рядом. Но и самому многоручке 

непросто. Ведь помощник весит 14 килограммов. 

Масахико Инами, сотрудник Токийского университета:  

Главная особенность устройства не только в том, что оно дает людям 

больше двух рук, но и в том, что их можно снимать и делиться ими с другими 

людьми. 

Теперь инженеры планируют разработать новый способ управления 

роботизированными руками. Правда, о сроках не говорят. Ведь сколько 

понадобится на это времени, неизвестно. Но исследователи считают, что  

в любом случае труды того стоят, изобретение может оказаться очень 

полезным. Использовать его, в частности, можно во время спасательных 

работ. 

ctv.by 

 

Надувной велошлем Inflabi защитит голову в четыре раза лучше обычных 

шлемов 

 

Невероятно удобный и легкий 

велосипедный шлем разработан 

немецким стартапом Inflabi. Он 

должен стать достойной 

альтернативой традиционным 

шлемам. Главной его особенностью 

является то, что он надувной. Когда 

шлем не нужен, можно выпустить 

воздух и свернуть его в рулон. 

В основе конструкции лежат воздушные камеры из термопластичного 

полиуретана, покрытые стойкой к износу тканью. Для накачивания 

https://tech.onliner.by/2023/06/28/morphobot?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop
https://ctv.by/novosti-yaponii/v-yaponii-sozdali-ryukzak-so-syomnymi-rukami-robotami?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop
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предусмотрен клапан в задней части шлема. Допускается использовать не 

только комплектный насос, но и насосы сторонних производителей. Чтобы 

подготовить шлем к использованию требуется всего 20 секунд.  

Представители компании выделяют несколько важных преимуществ 

новинки. Прежде всего — он очень легкий, вес прототипа составляет всего 

140 граммов. Шлем точно повторяет рельеф головы велосипедиста, что 

делает его максимально комфортным. Кроме того, Inflabi можно использовать 

даже после падений. Тестирование доказало, что разработка немецких 

инженеров обеспечивает амортизацию в 4 раза лучше, чем могут предложить 

лучшие традиционные шлемы. Его безопасность будет подтверждена 

сертификатом EU1078.  

Предзаказ шлемов Inflabi стартует в августе, а первые поставки намечены 

на ноябрь. Ожидается, что он будет предложен покупателям по цене  

163 доллара.  

techcult.ru 

 

Российский прибор Life Stream Ecmo позволит оперативно восстановить 

кровообращение 

 

Специалисты НПО «Сплав» 

создали медицинский аппарат Life 

Stream Ecmo, предназначенный для 

оперативного возобновления 

кровообращения человека в случаях, 

связанных с резкой остановкой сердца.  

Новинка спасет немало жизней 

пострадавших при пожарах, в ДТП 

или разного рода стихийных 

бедствиях. 

Данный прибор обеспечивает искусственную поддержку кровообращения 

у больного при остановке работы сердечной мышцы, а также способен 

снабжать кровь пациента кислородом при острой дыхательной 

недостаточности. 

Ранее подобное оборудование закупалось за рубежом и российские 

разработчики делают все необходимое, чтобы медицинские учреждения не 

остались без крайне нужного оснащения — Life Stream Ecmo уже завершил 

испытания, зарегистрирован и готов к производству.  

Как уточняют в «Ростехе», Life Stream Ecmo по своим параметрам  

не уступает зарубежным приборам, стоимость которых к тому же выше на  

40 %, а массовый выпуск аппарата планируют наладить к концу текущего 

года, что позволит к 2026 году полностью закрыть потребность российских 

медучреждений в данном оборудовании. 

techcult.ru 

  

https://www.techcult.ru/gadgets/12428-veloshlem-inflabi
https://www.techcult.ru/science/12443-life-stream-ecmo
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Департамент по надзору за безопасным ведением работ  

в промышленности Министерства по чрезвычайным 

ситуациям Республики Беларусь 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ МАТЕРИАЛ СЕТИ ИНТЕРНЕТ 

ПО ВОПРОСАМ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 

И ЛИКВИДАЦИИ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ 

ТЕХНОГЕННОГО ХАРАКТЕРА 
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

Россия. Полная фейерверков фура сдетонировала на трассе в Подмосковье 

23.06.2023 

«Бабахать» начало в ночь на 23 июня на Симферопольском шоссе (М-2) 

между Подольском и поселком Александровка. Из области в сторону Москвы 

двигалась фура. Прицеп был доверху загружен пиротехникой. Но при 

движении груз от тягача отстегнулся и зашатался. Возможно, из-за резкий 

толчков взрывоопасного груза и началсь детонация. Впрочем, официально 

причина пока не установлена. 

– В 23:45 на 42 км Симферопольского шоссе у фуры в пути следования 

отсоединился прицеп, произошло ДТП с последующим возгоранием. В 00:34 

было ликвидировано открытое горение, – сообщили в пресс-службе ГУ МЧС 

России по Московской области.  

Водитель, как почуял неладное, тут же притулился к обочине и выбежал 

из кабины. Фейерверки продолжались 

около продолжались около получаса. В 

местных соцсетях жители Подольска 

«хвастаются» из сколь далеких районов 

было слышно представление. Судя по 

перечисляемым локациям, в радиусе 

пяти километров звуку салюта 

удивлялись многие. При этом залпы не 

летели картинной в небо: из-за пожара 

все детонировало прямо на трассе вокруг горящего кузова.  

«Шоу» длилось около получаса. И уже затем пожарные быстро залили 

все. Другие авто не пострадали. Но главное, что каким-то чудом не началось 

возгорания в лесу по соседству – с учетом того, что в регионе давно стоит 

засуха. К утру экстренные службы буквально по частям распилили остатки 

прицепа и кабины, а затем вывезли с трассы, чтобы не мешать движению. 

https://www.msk.kp.ru/daily/27520.5/4782988/ 

Россия. В крымском поселке Кореиз поврежден газопровод 

23.06.2023 

В поселке Кореиз на южном берегу 

Крыма поврежден газопровод. Об этом в 

своем Telegram-канале сообщил советник 

главы Крыма Олег Крючков, сославшись на 

вице-премьера правительства республики 

Игоря Михайличенко. 

– В Кореиз поврежден газопровод. 

Сейчас без газа временно остается около 500 

абонентов, – сообщил Крючков.  

https://t.me/kryuchkovoleg/755
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По его данным, в настоящее время на месте работают аварийные службы. 

Газоснабжение поселка будет восстановлено до конца дня. 

https://rg.ru/2023/06/23/reg-ufo/v-krymskom-poselke-koreiz-povrezhden-

gazoprovod.html 

США. 7 человек пострадали в результате аварии с участием автоцистерны 

на I-75 возле Уоррен-авеню (Детройт) 

23.06.2023 

I-75 на Уоррен-авеню в Детройте вновь открылась 24.06.2023 после того, 

как  23.06.2023 обе стороны автострады были закрыты на несколько часов из-за 

аварии и возгорания автоцистерны.  

Авария произошла около 17:00. По данным Департамента пожарной 

охраны Детройта, семь человек были 

доставлены в больницу. Трое пострадавших 

получили легкие травмы.  

Полиция штата Мичиган сообщила, что 

27-летний мужчина ехал на север по I-75 

недалеко от Уоррен-авеню и потерял контроль 

над автомобилем из-за превышения скорости. 

После этого машина ударилась о борт 

цистерны. Водитель цистерны потерял 

управление и врезался в среднюю стену, в результате чего был сбит фонарный 

столб, образовав поле обломков. Грузовик перевернулся через среднюю стену, 

а водитель все еще находился внутри. Первая машина также перевернулась на 

бок. Это привело к тому, что все 

полосы на I-75 рядом с местом 

крушения были заблокированы. 

После того, как грузовик 

перевернулся и остановился, 

шасси грузовика и бензобаки 

загорелись. Третий 

задействованный автомобиль 

также перевернулся на бок рядом с 

шасси грузовика. Водитель успел выбраться из машины до того, как она 

загорелась. В цистерне перевозилось около 10 000 галлонов топлива.  

Сообщается, что загорелось топливо бензобака цистерны. Перевозимое 

топливо осталось невредимо. По словам следователей, дождь повлиял на 

состояние дороги во время аварии. Водитель первой машины был оштрафован 

за неосторожное вождение. 

https://www.wxyz.com/news/7-hurt-in-tanker-crash-fire-on-i-75-at-warren-

ave-in-detroit 

 

https://www.wxyz.com/news/7-hurt-in-tanker-crash-fire-on-i-75-at-warren-ave-in-detroit
https://www.wxyz.com/news/7-hurt-in-tanker-crash-fire-on-i-75-at-warren-ave-in-detroit
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Украина. Ганчев сообщил о продолжающейся утечке аммиака из 

трубопровода Тольятти - Одесса 

23.06.2023 

Утечка аммиака из взорванного украинской стороной трубопровода 

Тольятти - Одесса продолжается, российские военные эвакуируют жителей в 

случае необходимости. Об этом заявил глава российской военно-гражданской 

администрации (ВГА) Харьковской области Виталий Ганчев.  

«На нашей территории был взорван аммиакопровод, и там сейчас еще 

продолжается стравливание этого аммиака. И сами понимаете, в какой 

ситуации там люди проживают. Им надо помогать. И вот оттуда сейчас просим 

военных эвакуировать людей в случае необходимости. Вот это сейчас самое 

главное», – сказал он в эфире канала «Россия 24», отвечая на вопрос о мерах, 

которые принимаются для поддержки местного населения. 

Ранее официальный представитель Минобороны России генерал-

лейтенант Игорь Конашенков заявил, что украинские диверсанты вечером 5 

июня подорвали аммиакопровод Тольятти - Одесса в Харьковской области, в 

результате происшествия есть пострадавшие. Как заявила представитель МИД 

РФ Мария Захарова, Москва приложит усилия, чтобы выяснить обстоятельства 

подрыва магистрали, но уже сейчас очевидно, что в восстановлении его работы 

никогда не был заинтересован именно Киев.  

https://tass.ru/proisshestviya/18102163 

Россия. Лифт с людьми упал в шахту в Воскресенске 

23.06.2023 

Лифт упал в шахту в одном из домов в Воскресенске. В тот момент в 

кабине находились два человека. Они получили различные ушибы. 

Пострадавших доставили в больницу. Следователи ГСУ СК РФ по региону 

начали доследственную проверку. Также во всех обстоятельствах разбирается 

прокуратура Московской области. «360» собрал все, что известно о 

случившемся к этому часу. 

О падении кабины 

лифта в шахту стало известно 

днем 22 июня. Все произошло 

на улице Хрипунова, в первом 

подъезде 14-этажного жилого 

дома № 3. 

В распоряжении «360» 

оказались кадры с места, где 

работали правоохранители. 

Лифт упал с пятого 

этажа. В тот момент в кабине 

были два человека – мужчина и женщина. Их доставили в больницу с травмами 

различной степени тяжести. Как позже уточнили РИА «Новости» в пресс-

службе городского округа, медики диагностировали у пострадавших ушибы 

https://smotrim.ru/live/21
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шейного, поясного и грудного отделов. По данным издания «Аргументы и 

Факты», у одного из пострадавших подозрение на перелом позвоночника.  

Также в пресс-службе городского округа сообщили, что падение лифта 

произошло из-за неисправности системы остановки на первом этаже. «Падение 

произошло в результате неисправности системы остановки на первом этаже, 

лифт опустился на буферах», – сказал представитель пресс-службы.  

Предварительно установили, что дом, где все произошло, находится под 

управлением ТСЖ. Лифтовое оборудование ввели в эксплуатацию в 2007 году, 

уточнили в пресс-службе прокуратуры Московской области. 

По данным аналитической системы АИС «ГЖИ МО», последняя дата 

технического освидетельствования лифта – 14 декабря 2022 года. 

Обслуживающей организацией является АО фирма «Лифтремонт». 

Следственный комитет и прокуратура Подмосковья уже начали проверки. 

Сотрудники Воскресенской городской прокуратуры установят все 

обстоятельства падения кабины. В ходе работы они также оценят соблюдение 

требований федерального законодательства, а также действия лиц 

ответственных за техническое обслуживание и эксплуатацию лифтового 

оборудования. 

На место оперативно прибыли сотрудники регионального следственного 

комитета. ГСУ СК по Московской области также начал доследственную 

проверку. 

«По данному факту следователем следственного отдела по городу 

Воскресенску ГСУ СК России по Московской области организовано 

проведение доследственной проверки», – указала пресс-служба регионального 

ведомства. 

По ее результатам примут процессуальное решение. 

Глава Воскресенска Алексей Малкин приехал в больницу и пообещал 

оказать всю необходимую помощь пострадавшим. 

«Ситуацию держу на личном контроле. Сейчас самое главное, чтобы они 

быстрее пошли на поправку», – написал он в Telegram-канале. 

Пострадавшие при несчастном случае с падением лифта в Воскресенске 

находятся в стабильном состоянии. По словам врачей, угрозы жизни нет. 

https://360tv.ru/tekst/proisshestviya/lift-s-ljudmi-upal-v-shahtu-v-

voskresenske-glavnoe/ 

США. 7000 галлонов топлива вылито на трассе I-495 в результате 

опрокидывания цистерны 

24.06.2023 

Предупреждение о дорожном движении: 7000 галлонов топлива вылито 

на I-495, полосы движения NB вновь открываются в обед 24.06.2023. Разлив 

топлива, вызванный перевернутым тягачом с прицепом, доставил серьезное 

беспокойство на межштатной автомагистрали 495. По данным полиции штата 

Мэриленд (MSP), тягач с прицепом перевернулся на съезде с северного шоссе 4 

https://360tv.ru/tekst/proisshestviya/lift-s-ljudmi-upal-v-shahtu-v-voskresenske-glavnoe/
https://360tv.ru/tekst/proisshestviya/lift-s-ljudmi-upal-v-shahtu-v-voskresenske-glavnoe/
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на северное шоссе I-495. Водитель получил травмы и доставлен в ближайшую 

больницу.  

В результате аварии на шоссе вылилось 7000 галлонов топлива, согласно 

сообщению пожарной службы округа Принс-Джордж и EMS . 

https://wjla.com/news/local/traffic-fuel-spill-495-forestville-pringe-georges-

count-maryland-md-state-police-fire-department-ems-7000-gallons-tanker-driving-

highway-road-closures-northbound-southbound-largo-morningside-ritchie-marlboro-

road-route-4 

Россия. В Челябинске со сломавшегося аттракциона «Колесо обозрения» 

эвакуировали 13 человек 

24.06.2023 

Спасатели эвакуировали со сломавшегося аттракциона «Колесо 

обозрения» в Челябинске 13 человек. Об этом сообщили в пресс-службе ГУ 

МЧС по региону. 

«В Челябинске с «Колеса обозрения» эвакуированы 13 человек. Инцидент 

произошел в городском парке. Отдыхающие, в том числе четыре ребенка, 

оказались запертыми в шести кабинах неисправного аттракциона», – говорится 

в сообщении. 

Их спасли с высоты порядка 20 м с помощью автолестницы. Для этого 

спасатели МЧС России вскрыли кабины. Пострадавших нет.  

https://tass.ru/proisshestviya/18109517 

Россия. В Воронежской области при пожаре на нефтебазе произошла 

разгерметизация двух резервуаров 

24.06.2023 

Разгерметизация двух резервуаров с 

нефтепродуктами – авиационным топливом 

произошла при пожаре на нефтебазе в 

Воронежской области, тушение возгорания идет 

в штатном режиме. 

Об этом сообщил губернатор региона 

Александр Гусев. 

«На нефтебазе на улице Димитрова 

произошла разгерметизация двух резервуаров с нефтепродуктами (авиационное 

топливо) по 5 тонн каждый. Тушение пожара идет в штатном режиме», – 

написал Гусев в своем Telegram-канале. 

Глава региона опроверг информацию о возможном дефиците топлива, 

отметив, что выход из строя нефтебазы не повлияет на обеспечение топливом в 

регионе, его запасов достаточно. Он также добавил, что выход из строя 

нефтебазы не повлияет на обеспечение топливом. 

https://tass.ru/proisshestviya/18107535 

https://wjla.com/news/local/traffic-fuel-spill-495-forestville-pringe-georges-count-maryland-md-state-police-fire-department-ems-7000-gallons-tanker-driving-highway-road-closures-northbound-southbound-largo-morningside-ritchie-marlboro-road-route-4
https://wjla.com/news/local/traffic-fuel-spill-495-forestville-pringe-georges-count-maryland-md-state-police-fire-department-ems-7000-gallons-tanker-driving-highway-road-closures-northbound-southbound-largo-morningside-ritchie-marlboro-road-route-4
https://wjla.com/news/local/traffic-fuel-spill-495-forestville-pringe-georges-count-maryland-md-state-police-fire-department-ems-7000-gallons-tanker-driving-highway-road-closures-northbound-southbound-largo-morningside-ritchie-marlboro-road-route-4
https://wjla.com/news/local/traffic-fuel-spill-495-forestville-pringe-georges-count-maryland-md-state-police-fire-department-ems-7000-gallons-tanker-driving-highway-road-closures-northbound-southbound-largo-morningside-ritchie-marlboro-road-route-4
https://t.me/gusev_36
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Швеция. В Стокгольме в результате аварии в парке развлечений погиб 

один человек 

25.06.2023 

Один человек погиб, еще несколько получили травмы в результате аварии 

на аттракционе «Американские горки» в стокгольмском парке развлечений 

«Грёна лунд», сообщает в воскресенье телеканал SVT. 

По предварительным данным, одна из вагонеток сошла с рельсов. 

Несколько человек выпали из нее и получили травмы. 

Полиция закрыла парк для всех посетителей и опрашивает свидетелей 

происшествия. Правоохранители перекрыли движение на прилегающих к парку 

улицах, чтобы обеспечить максимально быстрый подъезд машин скорой 

помощи. Для эвакуации пострадавших на место также прибыли медицинские 

вертолеты. 

Как сообщил на состоявшейся во второй половине дня пресс-

конференции директор парка Ян Эрикссон, пострадали девять человек, трое из 

них серьезно. Трое детей отделались легкими травмами. Парк будет закрыт 

минимум семь дней. 

https://tass.ru/proisshestviya/18113697 

США. В результате обрушения моста поезд с опасными веществами упал в 

реку 

25.06.2023 

Несколько вагонов поезда, 

перевозившего опасные материалы, 

упали в реку в штате Монтана в 

субботу в результате обрушения моста. 

По его данным агентства Associated 

Press в реку упали не менее восьми 

вагонов, что привело к попаданию 

опасных веществ в воду.  

Как отмечает агентство, местные власти приняли решение перекрыть 

реку ниже по течению, чтобы предотвратить попадание содержимого цистерн 

на близлежащие сельскохозяйственные угодья. Представитель компании 

Montana Rail Link заявил, что поездная бригада не пострадала. 

Это не первый случай схода грузового поезда с рельсов в США в этом 

году. В штате Огайо 4 марта произошла крупная железнодорожная авария: с 

рельсов сошел грузовой поезд транспортной компании Norfolk Southern, 

перевозивший химикаты. Грузовой поезд компании Canadian Pacific, 

перевозивший нефтепродукты для изготовления асфальта, 27 марта сошел с 

рельсов в штате Нью-Йорк, в результате произошла утечка опасных веществ.  

https://tass.ru/proisshestviya/18112057 

 

https://www.svt.se/
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Россия. В столице Чечни из-за неисправного аттракциона пострадали 

четыре ребенка.  

25.06.2023 

Дети отдыхали в парке 

аттракционов на севере Грозного 

вечером в воскресенье, 25 июня. Их 

внимание привлекла карусель, которая 

поднимает посетителей на большую 

высоту и крутит на высокой скорости. 

Но уже наверху что-то пошло не 

так. Крутившийся на полную мощь 

аттракцион внезапно затормозил, цепи 

карусели перекрутились между собой. 

Страховка на сиденьях не справилась – 

четверо детей рухнули на землю. По данным очевидцев, пострадавшим от 7 до 

14 лет. 

Крики и паника развернулись в парке после происшествия. На место 

немедленно прибыли две кареты скорой помощи. Трое детей отделались 

легкими травмами, им прописали амбулаторное лечение. Не повезло 12-летней 

девочке. С переломами позвоночника подростка доставили в реанимацию, ее 

состояние медики оценивают как тяжелое. 

По предварительным данным, трагедия произошла из-за технической 

неисправности карусели. Следком и прокуратура Чеченской Республики 

отреагировали на происшествие – развлекательному центру предстоит 

проверка. 

– В соответствии с поручением прокурора республики Арсана Адаева 

организована проверка по сообщению о доставлении 25 июня 2023 года в 

больницу 12-летней девочки с телесными повреждениями. По данному факту 

проводится доследственная проверка. Одновременно будет проверено 

исполнение законодательства при эксплуатации аттракционной техники и 

других развлекательных объектов, – прокомментировали инцидент в 

прокуратуре. 

Позднее следственный комитет Чечни сообщил, что после падения детей 

с карусели в Грозном возбудили уголовное дело по статье «Оказание услуг, не 

отвечающих требованиям жизни и здоровья потребителей». Виновнику может 

грозить до двух лет лишения свободы. 

В мае этого года вся страна была шокирована похожим ЧП в Оренбурге. 

Тогда из-за неисправной карусели пострадали 20 детей и взрослых. Как 

выяснила «Комсомолка», парком аттракционов в Оренбурге руководит 

бизнесмен из КБР – и он же владеет развлекательным центром в Нальчике. 

https://www.stav.kp.ru/daily/27520/4784496/ 

 

https://www.stav.kp.ru/daily/27520/4784496/
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Швеция. В Стокгольме несколько парков развлечений закрыли 

аттракцион «Американские горки» 

26.06.2023 

Сразу несколько парков развлечений Швеции остановили аттракцион 

«Американские горки» после произошедшей в воскресение аварии в «Грёна 

лунд», в результате которой один посетитель погиб и девять получили травмы. 

Об этом в понедельник сообщили администрации парков. 

Речь идет, в частности, о 

парках «Колморден» и 

«Фюрувик» в 150 км и 170 км к 

югу и северо-западу от 

Стокгольма. Все аттракционы, в 

том числе в парке «Грёна лунд», 

созданы одним производителем. 

Как подчеркнуло руководство 

парков, это единственная 

причина временного 

прекращения их работы. 

Как сообщили в «Фюрувике», там ждут результатов расследования 

причин аварии. Даже если ничто не говорит о какой-либо неисправности, из 

соображений безопасности аттракцион следует пока закрыть, подчеркнула 

администрация.  

25 июня в парке развлечений «Грёна лунд» одна из вагонеток 

«Американских горок» сошла с рельсов. В результате несколько человек 

выпали из нее и получили травмы. Среди пострадавших трое детей с легкими 

травмами. Парк будет закрыт минимум семь дней.  

https://tass.ru/proisshestviya/18119001 

ОАЭ. В Абу-Даби в ресторане взорвался газ 

26.06.2023 

По меньшей мере два человека получили 

травмы в результате взрыва газа, произошедшего в 

понедельник в одном из ресторанов Абу-Даби 

(Объединенные Арабские Эмираты). Об этом 

сообщила полиция эмирата.  

 «Полиция и Управление гражданской 

обороны Абу-Даби ликвидировали утечку газа в 

ресторане за торговым центром «Аль-Фалах 

плаза» на первой улице Султана бен Заида», – 

говорится в сообщении, размещенном на странице 

полиции Абу-Даби в Twitter. В результате 

случившегося два человека получили травмы, им 

была оказана медицинская помощь. 

Взрывом также выбило стеклянный фасад 

https://tass.ru/proisshestviya/18113697


57 

ресторана. Судя по опубликованной фотографии, осколки стекла взрывной 

волной разбросало на несколько метров. Что стало причиной утечки газа и 

взрыва, в полиции не уточнили. 

Такие инциденты происходят в ОАЭ нечасто, так как власти внимательно 

следят за соблюдением норм пожарной безопасности. 22 мая 2022 года в 

результате взрыва газового баллона в центре Абу-Даби погибли два человека, 

еще 120 получили травмы различной степени тяжести.  

https://tass.ru/proisshestviya/18122519 

Россия. В Якутии возбудили дело после ЧП на Эльгинском месторождении 

26.06.2023 

Следователи возбудили уголовное дело о нарушении правил 

безопасности при ведении работ после гибели электрогазосварщика на 

Эльгинском месторождении в Нерюнгринском районе Якутии, также травмы 

получили два слесаря. Об этом сообщили в понедельник в следственном 

управлении СК РФ по Якутии. 

«Следственным отделом по городу Нерюнгри СУ СК России по 

Республике Саха (Якутия) возбуждено уголовное дело по признакам состава 

преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 216 УК РФ (нарушение правил 

безопасности при ведении иных работ, повлекшее по неосторожности смерть 

человека) по факту гибели и травмирования работников Эльгинского 

угледобывающего месторождения», – говорится в сообщении. 

По данным следствия, взрыв с выбросом крыши резервуара произошел 21 

июня примерно в 11:30 (05:30 мск) на территории Эльгинского угольного 

комплекса на вертикальном стальном резервуаре с водой противопожарной 

станции обогатительной фабрики №5. В результате происшествия 40-летний 

электрогазосварщик получил смертельные травмы, двое слесарей по ремонту и 

обслуживанию оборудования 46 и 26 лет получили травмы различной степени 

тяжести, им была оказана медицинская помощь. 

https://tass.ru/proisshestviya/18121237 

Россия. На трассе под Байкальском кислота вылилась на дорогу 

26.06.2023 

Инцидент произошел в понедельник 

около 9:00 по местному времени на трассе 

Р-258 «Байкал» недалеко от города 

Байкальска. Из кузова грузового 

автомобиля пошел дым, и заметившие это 

очевидцы позвонили в полицию, 

рассказали в региональном главке МВД.  

На место прибыли полицейские и 

сотрудники экстренных служб. 

Выяснилось, что водитель грузовика, 

перевозившего соляную кислоту из 

https://t.me/mvd_38/3195
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Кемеровской области в Якутию, остановился на ночлег, и одна из емкостей 

разгерметизировалась. 

Автомобиль переместили с трассы в безопасную зону. Протечка 

устранена. Пострадавших нет. Движение на трассе не прекращалось. 

Согласно данным инспекторов ДПС, у водителя нет разрешения на 

перевозку опасных грузов. Проводится проверка. Прокуратура поставила ее на 

контроль. 

https://rg.ru/2023/06/26/reg-sibfo/na-federalnoj-trasse-pod-bajkalskom-iz-

gruzovika-razlilas-kislota.html 

США. Участок 35 западного направления в южном направлении в 

Миннеаполисе перекрыт из-за крушения цистерны 

26.06.2023 

Участок межштатной 

автомагистрали 35W в 

Миннеаполисе был закрыт после 

того, как разбился грузовик-

цистерна и разлились тысячи 

галлонов жидкого битума. Танкер 

перевозил 15 000 галлонов опасного 

груза.  

Патруль штата Миннесота 

сообщает, что это произошло на 

шоссе I-35W, идущем на юг, недалеко от Индустриального бульвара на северо-

востоке Миннеаполиса. 

https://thebharatexpressnews.com/southbound-stretch-of-35w-in-minneapolis-

shut-down-due-to-tanker-crash-spill 

США. В результате аварии на трассе произошла утечка нитрата амония  

26.06.2023 

Авария с цистерной Orica USA 

Inc и утечка химикатов вдоль И-81 в 

настоящее время расследуются. 

Цистерна, перевозившая опасные 

химикаты [нитрат аммония № ООН 

1942 группа упаковки III] на юг по 

шоссе 81, перевернулась рано утром   

26.06.2023, блокировав движение.  

Десятки спасателей работали 

над очисткой разлива. Незадолго до 

случившегося в 6:15 утра на 

автомобиле Orica USA Inc. лопнуло колесо, в результате чего автомобиль 

съехал с дороги и врезался в ограждение, прежде чем перевернуться на насыпь 

между бульваром Халфуэй и 40-м шоссе в Хагерстауне, США.  

https://t.me/irkutskprocnews/2236
https://thebharatexpressnews.com/southbound-stretch-of-35w-in-minneapolis-shut-down-due-to-tanker-crash-spill
https://thebharatexpressnews.com/southbound-stretch-of-35w-in-minneapolis-shut-down-due-to-tanker-crash-spill
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Водитель грузовика, Стивен Патрик Норфолк, 32 года, из Пенсильвании, 

был доставлен на скорой помощи 

в медицинский центр Меритуса 

для лечения полученных травм, 

согласно сообщению полиции 

штата Мэриленд.  

Водитель был «в 

стабильном состоянии» и в 

сознании, когда его доставили в 

медицинский центр, и получил 

только рану головы. Кроме 

водителя, как сообщается, при инциденте никаких других телесных 

повреждений или повреждений транспортных средств не было. 

https://www.heraldmailmedia.com/story/news/local/2023/06/26/tanker-

carrying-ammonium-nitrate-flips-on-i-81-in-md-avoid-interstate/70355950007/ 

Словения. Грузовик столкнулся с цистерной перед тоннелем  

27.06.2023 

Автомобили загорелись от удара, 

огонь также охватил несколько других 

автомобилей в колонне, и только по 

счастливой случайности в этой аварии 

обошлось без пострадавших или 

серьезных травм.  

Грузовик двигался по кольцевой 

дороге Марибора в направлении Австрии 

и столкнулся с колонной медленно движущихся транспортных средств. Из-за 

аварии Штерское шоссе было закрыто на несколько часов. Туннель сильно 

поврежден, потолок начал разрушаться, и предполагается, что он не будет 

работать в течение некоторого времени.  

На месте работали 120 пожарных. 

https://vecer.mk/balkan/video-kamion-naletal-na-tsisterna-pred-tunel-vo-

slovenija-vozilata-se-zapalile/ 

США. Полуприцеп, перевозивший 6000 галлонов жидкого азота, 

перевернулся на северной межштатной автомагистрали 5 в северной части 

Реддинга  

28.06.2023  

Полуприцеп, перевернувшийся на северной межштатной автомагистрали  

5 в северной части Реддинга около 9 утра, затормозил движение на несколько 

миль  в обоих направлениях.  

https://vecer.mk/balkan/video-kamion-naletal-na-tsisterna-pred-tunel-vo-slovenija-vozilata-se-zapalile/
https://vecer.mk/balkan/video-kamion-naletal-na-tsisterna-pred-tunel-vo-slovenija-vozilata-se-zapalile/
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По словам офицера Роба Смита, жидкий азот вытекал через 

вентиляционное отверстие в 

полуприцепе-цистерне. У 

грузовика, направлявшегося на 

север, лопнуло левое переднее 

колесо, в результате чего 

водитель потерял контроль над 

транспортным средством. По 

словам Смита, грузовик и 

прицеп-цистерна перевернулись 

и остановились посредине.  

Другие транспортные средства не пострадали в аварии.  

Водитель в порядке, но из мер предосторожности был доставлен в 

больницу, сказал Смит. 

https://www.redding.com/story/news/local/2023/06/28/chp-i-5-closed-in-north-

redding-due-to-overturned-tanker-truck/70364988007/ 

Россия. В Якутии опрокинулся грузовик с цистерной 

29.06.2023 

Грузовой автомобиль с цистерной опрокинулся в Алданском районе 

Якутии на автодороге «Лена», в 

результате произошел разлив 

нефтепродуктов. Об этом сообщили в 

четверг в пресс-службе прокуратуры 

Якутии.  

«Прокуратура Алданского района 

организовала проверку по факту разлива 

нефтепродуктов на 786-м км ФАД 

«Лена» в результате опрокидывания 

грузового автомобиля Shaanxi в составе 

полуприцепа цистерны Enxin Shiye, 

перевозившего дизельное топливо. Предварительно установлено, что объем 

разлива составил около  

3 тыс. литров. В настоящее время проводятся работы по ликвидации 

последствий разлива», – говорится в сообщении. 

Прокуратура с привлечением специалистов установит причины и 

условия, повлекшие разлив, ущерб, 

причиненный окружающей среде, будет 

дана оценка соблюдению требований 

природоохранного законодательства 

при перевозке опасных грузов.  

Как уточнили в пресс-службе 

Минэкологии Якутии, ДТП произошло 

28 июня. «Госинспекторы Алданского 

https://www.redding.com/story/news/local/2023/06/28/chp-i-5-closed-in-north-redding-due-to-overturned-tanker-truck/70364988007/
https://www.redding.com/story/news/local/2023/06/28/chp-i-5-closed-in-north-redding-due-to-overturned-tanker-truck/70364988007/
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комитета государственного экологического надзора Минэкологии Республики 

Саха (Якутия) на месте проводят необходимые мероприятия для установления 

причин и условий, предварительно способствовавших загрязнению 

безымянного ручья, который является левым притоком реки Модут», – 

сообщили в министерстве.  

https://tass.ru/proisshestviya/18145285 

Россия. В Якутии на трассе «Колыма» опрокинулась машина с 

нефтепродуктами 

29.06.2023 

Разлив нефтепродуктов произошел в Томпонском районе Якутии из-за 

опрокидывания грузовой машины, перевозящей нефтепродукты. Об этом 

сообщили в четверг в Минэкологии Якутии. 

«Произошло дорожно-

транспортное происшествие с 

опрокидыванием автомашины, 

перевозящей нефтепродукты. При 

осмотре было обнаружено, что в 

результате ДТП произошло 

загрязнение почвенного покрова 

площадью 85 кв. м», – говорится в 

сообщении. 

 По информации министерства, инцидент произошел в среду на 515 км 

федеральной автодороги «Колыма». 

Отобранные пробы почвы будут направлены в лабораторию 

республиканского информационно-аналитического центра экологического 

мониторинга для определения степени загрязнения. По результатам 

экологической экспертизы материалы направят в региональную прокуратуру 

для проведения внеплановой проверки. 

Ранее сообщалось об аналогичной аварии в Алданском районе Якутии на 

автодороге «Лена». Предварительно установлено, что объем того разлива 

составил около 3 тыс. литров.  

https://tass.ru/proisshestviya/18145463 

  

https://tass.ru/proisshestviya/18145285
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ПРИЛОЖЕНИЕ  

КРУПНЫЕ АВАРИИ НА ГАЗОПРОВОДАХ В МИРЕ В 2017-2022 ГОДАХ 

 

2022 

26 сентября компания Nord Stream 2 AG сообщила, что на одной из ниток 

«Северного потока-2» (после постройки был заполнен техническим газом) 

произошло ЧП в водах Дании рядом с островом Борнхольм, сопровождавшееся 

резким падением давления. Компания уточняла, что причины неизвестны, идет 

расследование. Затем о снижении давления на обеих нитках сообщил Nord 

Stream AG, оператор «Северного потока». Причины также неизвестны. 

По информации властей Дании и Швеции, обнаружены две утечки газа на 

«Северном потоке» и одна на «Северном потоке-2». Германия и Дания не 

исключили, что это случилось из-за диверсии. По данным шведских 

сейсмологов, в районе мест ЧП 26 сентября были зафиксированы мощные 

подводные взрывы. 

В Nord Stream AG заявили, что падение давления на обеих нитках 

«Северного потока» позволяет с уверенностью предположить, что 

негерметичность газопровода вызвана физическими повреждениями. Оператор 

затруднился назвать сроки возобновления работы трубопровода. 

 

2021 

1 ноября в Болгарии в результате аварии на газопроводе, построенном в 

1986-1988 годы, были серьезно повреждены две трубы, после чего сразу же 

сработала система защиты, отсоединившая поврежденный отсек. В результате 

аварии никто не пострадал, однако компании был нанесен существенный 

материальный ущерб. По данным компании «Булгартрансгаз», из-за аварии 

были прерваны поставки газа из Болгарии в Румынию, Сербию и Венгрию. 3 

ноября компания «Булгартрансгаз» завершила ремонтные работы на месте 

аварии. По данным компании, причиной аварии на газопроводе стала 

изношенная инфраструктура. 

31 октября в Мексике на участке газопровода в муниципалитете Сан-

Пабло-Сочимеуакан произошел взрыв в результате незаконной врезки для 

забора газа. Он повредил несколько десятков домов. В результате ЧП погибли 

четыре человека, семь человек получили ожоги и были госпитализированы. 

3 июля в Мексиканском заливе из-за разрыва морского трубопровода 

мексиканской нефтегазовой компании Pemex произошел подводный пожар. 

Пожар был потушен за пять часов. Жертв и пострадавших нет. 

13 июня в городе Шиянь в китайской провинции Хубэй взорвался 

газопровод в двухэтажном здании продовольственного рынка в жилом 

комплексе в районе Чжанвань. В поисково-спасательных работах были 

задействованы более двух тысяч человек. Спасателям пришлось использовать 

https://ria.ru/20220928/potok-1819971031.html
https://ria.ru/20220928/otvet-1819958510.html
https://1prime.ru/gas/20211103/835113638.html
https://ria.ru/20211101/gaz-1757222221.html
https://1prime.ru/energy/20211102/835105436.html
https://ria.ru/20211111/sanktsii-1758489263.html
https://ria.ru/20210703/chp-1739707240.html?in=t
https://ria.ru/20210823/pemex-1746791624.html
https://ria.ru/20210613/kitay-1736859425.html
https://ria.ru/20210613/kitay-1736859425.html
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тяжелую строительную технику, чтобы извлекать людей из-под бетонных плит. 

В общей сложности с места происшествия были эвакуированы 913 семей. 

Вечером 9 января в Полтавской области Украины прогремел взрыв на 

газопроводе Уренгой – Помары – Ужгород. После аварии без газа остались 17 

населенных пунктов. 10 января газоснабжение всех населенных пунктов было 

возобновлено. Причиной происшествия стала разгерметизация. К тушению 

пожара привлекались 40 человек и семь единиц техники. Жертв и 

пострадавших нет. 

 

2019 

22 июня в штате Ривер на юге Нигерии произошел взрыв на газопроводе. 

Как сообщало издание со ссылкой на местные власти, в момент взрыва 

несколько сотрудников неизвестной энергетической компании работали рядом 

с газопроводом. В результате ЧП погибли десять человек. 

18 января на крупном трубопроводе Туспан – Тула в мексиканском штате 

Идальго прогремел мощный взрыв. Это случилось в тот момент, когда на месте 

незаконной врезки собрались не менее 350 местных жителей, чтобы набрать 

бензин в бидоны и канистры. В результате происшествия погибли 134 человека, 

из них 68 – на месте. 

 

2018 

10 ноября в Карагандинской области Казахстана на заводе АО 

«АрселорМиттал Темиртау» произошел обрыв газопровода, возникло 

факельное горение. Пожар был ликвидирован. Пострадали пять человек. 

14 сентября полиция американского штата Массачусетс сообщила о 70 

случаях утечки газа к северу от Бостона, включая взрывы, пожары и сообщения 

о сильном запахе газа. Причиной стали неполадки в сети газовой компании 

Columbia Gas. В результате взрывов газа пострадали 13 человек, погиб один 

подросток. 

15 августа в китайской провинции Шаньси на газопроводе 

металлургической компании произошла утечка газа. В результате ЧП 136 

человек были госпитализированы, более 100 человек проходили медицинское 

обследование, среди пострадавших – 18 детей. 

1 августа семь человек получили серьезные ранения в результате трех 

взрывов на газопроводе в американском в штате Техас. Все пострадавших были 

госпитализированы с серьезными ранениями, четверо из них с ожогами. Среди 

пострадавших – двое работников пожарной службы и пять работников 

трубопроводной компании. 

10 июня на газопроводе PetroChina в деревне Саньхэ уезда Цинлун в 

Китае возникла утечка газа, которая привела к взрыву и пожару. По 

сообщениям агентства Синьхуа, в результате ЧП серьезно пострадали девять 

https://ria.ru/20210110/gazoprovod-1592485806.html
https://ria.ru/20190623/1555835072.html
https://ria.ru/20190119/1549606875.html
https://ria.ru/20190301/1551465659.html
https://ria.ru/20181112/1532600313.html
https://ria.ru/20180919/1528903207.html
https://ria.ru/20180815/1526609335.html
https://ria.ru/20180802/1525802696.html
https://ria.ru/20180611/1522508845.html
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человек. Другое издание сообщило, что пострадали по меньшей мере 24 

человека, среди госпитализированных трое находились в критическом 

состоянии, пять – в крайне тяжелом и еще 16 – в тяжелом. 

 

2017 

12 декабря утром на газовом хабе OMV в Баумгартене в 

Австрии произошел взрыв. В результате, по данным Красного креста, погиб 

один человек, 21 пострадал. 

5 декабря в округе Ли на севере американского штата Иллинойс один из 

работающих в данном районе тракторов задел трубу газопровода, в результате 

произошел взрыв газопровода. Два человека погибли и еще двое получили 

ранения. 

2 июля на газопроводе в уезде Цинлун в провинции Гуйчжоу на юго-

западе Китая произошли два взрыва на газопроводе. Погибли восемь человек, 

еще 35 пострадали. 

6 февраля во время испытаний в иранской провинции Систан и 

Белуджистан на юго-востоке страны произошел взрыв на газопроводе, 

соединяющем города Безман и Захедан. В результате инцидента погибли два 

человека. 

https://ria.ru/20220928/avarii-1820016324.html 
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